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Общая отсталость той или иной отрасли — вовсе не оп
равдание для ее отдельных представителей. Иными слова
ми, место для инициативы, для разворотливости и пред
приимчивости есть в любой сфере нашей деятельности. 
Этот нехитрый тезис наглядно иллюстрирует нынешняя ра
бота болыпого коллектива Томского территориального уп
равления строительства, возглавляемого Б. А. Мальцевым.

Фамилия первого руководителя названа здесь не случайно. 
Борис Алексеевич — поборник прогресса не в рамках той или 
иной кампании. Ускорение, новаторский подход — эти качест
ва у  него в характере. Сказать о т этом нужно, чтобы понять 
непреложную истину: подлинное, глубинное использование че
ловеческого фактора возможно лишь там, где интересы госу
дарства и отдельного человека полностью совпадают. Хорошо, 
если этот человек ведет за собой тысячи других: тогда его лич
ная убежденность передается «сверху донизу».

Никто не заставляет Мал1«цева выбивать на нынешний год 
план, почти вдвое превышающий уровень года прошлого. В ми
нистерстве предупреждали: «Обожжешься». Начальник ТТУС
объяснял, доказывал: для высокого полета нужен крутой трам
плин. «Разобьешься», — остерегали доброжелатели.

Итоги четырех месяцев показывают: программу товар
ной строительной продукции ТТУС перевьтолияет, и резко. 
Опережающими темпами осваиваются объемы подрядных 
работ. Но не будем вникать в дебри статистики, посмотрим 
на р\?альные строительные площадки. Причем выберем из 
них самые дальние, самые неудобные, те, на которых тру
дится недавно созданный трест «Северстрой».

Это вахтовый поселок Пионерный и будущий город Кед
ровый. В отличие от Стрежевого, куда и грузы доставлять 
легче, где и строить проще (все же силы концентрируют
ся на освоенной территории), второй, а особенно третий 
нефтедобывающие районы громоЗ|Дят перед строителями 
трудность за труднос|гью. Крайняя ограниченность сроков 
навигации. Предельная удаленность перевозок по зимним 
автодорогам: Ограниченность рабочего контингента. Недос
таточная помощь местных советских органов. (Не потому 
недостаточная, что не хотят помогать, потому —̂ что у са
мих не хватает ни сил, ни средств).

В этих условиях строители смогли обеспечить себе под
линный оперативный простор.

Особенно впечатляет то, что сделано и делается в  Кедровом. 
Пятиэтажный дом серии 67-М стал символом сегодняшней пере
стройки сознания и методов управления. Судите сами: всего че
тыре месяца понадобилось, чтобы переналадить заводскую ос
настку, освоить новую серию, завезти панели в таежную ,глушь 
и поставить дом. Сейчас начинается его отделка, здание сдадут 
к концу полугодия, но и сегодня можно сказать: жить в этом до
ме будет хорошо.

Мало этого! В Кедровом строится детский сад. Доставлен на 
место комплект школы на 1.500 мест, и уже -идет на ее площад
ке забивка свай. Как упрек заказчику — объединению «Томск
нефть» — звучат слова управляющего «Северстроем» П. А. Мар
ченко: «Дайте нам серьезные объемы работ! Сегодня трест не 
имеет задела под 87-й год!». Глубоко нестандартная ситуамия: 
заказчик, более всех, казалось бы, заинтересованный s  росте 
и развитии юного города, не имеет претензий к  подрядчику. А 
тот — имеет: не хватает объемов...

Как удалось строителям так быстро развернуться на но
вом месте? На tociom месте! Ответ прост: все было подчи
нено главной задаче — быстрее сделать город городом. По
шли в ход и технические новации (например, применение 
внутриквартирных перегородок из цементно-стружечных 
плит), и организационные меры. На зимнике действовал за
мечательный в своем роде транспортный конвейер, позво
ливший доставить в Кедровый все без исключения плиты 
в полной целости и сохранности. Даже вахтовый метод, ко
торый кое для кого из хозяйственников все еще удобная 
отговорка (дескать, производительность труда при нем на
много ниже, чем в Зычных условиях), строители смогли 
применить с полной эффективностью. 3 и 4 мая, когда за
конные выходные позволяли отдыхать многим и многим 
коллективам, строители Кедрового работали. Круглосуточно 
стучала сваебойная установка, делали свое дело плотники 
и .сантехмонтажники...

Надо ли добавлять к этой картине публицистическое об
рамление? Пожалуй, не надо. Ускорение говорит само за 
себя. И сегодняшний город Кедровый убеждает в том, что 
Томскому территориальному управлению строительства по 
плечу действительно большие дела.

В. ЛОЙША.
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Отремонтировать 30 скважин — та

кое социалистическое обязательство 
принял коллектив бригады С. Мирзали- 
ева из СУПНП и КРС. С!лово свое кол
лектив держит — план двух месяцев 
он вьшолнил с честью. Большой вклад

вносит в это общее дело помощник бу
рильщика комсомолец. Анатолий Ши- 
ринский. В  бригаде о нем говорят, что из 
таких, как Анатолий, вырастет достой
ная смена нефтяникДв.

Фото Н. Лесникова.

«Н а р о д н а я  с т р о й к а »

Р и т м ?  О п е р е ж а ю щ и й !
с  чем выходят на полугодовой рубеж строители Стре

жевого? Этот вопрос мы задали председателю гориспол
кома Леониду Николаевичу ВЛБСКОВУ.

ников чрезвычайно велики.— 53 процента от годово
го плана по вводу жилья, — 
ответил Л. Н. Влесков. — 
Это — минимум. А  ес
ли говорить о максимуме... 
Строители КМСУ-1 треста 
«Томскгазстрой» за остав
шиеся два месяца намере
ны фо1рсировать работы еще 
на одном пятиэтажном до
ме, и тогда полугодовой 
ввод составит 60 процентов 
годовой программы. Это 
реально: возможности на
ших каменщиков и отделоч-

ВоОбще могу сказать: тако
го ритма, как нынче, стре- 
жевские строители еще не 
дост.1гали .̂’ икогда.

Это относится не только 
к жилью, но и к объектам 
соцкультбытового назначе
ния. Готовится к сдаче проф
техучилище нефтяников. 
Развернулись • отделочные 
работы на здании аэровок
зала — нашем «долгостроев- 
ском» объекте; нынче он, бу
дет безусловно сдан, и, 'ви
димо, к концу августа стре-

жевчане будут отправлять
ся в дальние дороги из но
вого здания. Полным ходом 
идет сооружение централь
ного универсама — двух
этажного пристроенного по
мещения общей площадью 
2.700 .квадратных метров. 
Нынче будет введена первая 
очередь магазина, а с пус
ком о'^их очередей Стреже- 
вой будет обеспечен торго
выми площадями строго по 
нормам.

Социальное развитие горо
да прямо зависит от успе
хов строителей. Что ж, ус
пехи — налицо.

Б. ВАСИЛЕНКО.

В И С П О Л К О М Е  О Б Л А С Т Н О Г О  
С О ВЕТА

Исполком областного Со
вета народных депутатов 
рассмотрел вопрос «Об ито
гах выполнения плана эко
номического и социального 
развития и бюджета обла
сти за четыре месяца 1986 
года и о ходе реконструк
ции и технического перево
оружения предприятий ме
стного подчинения».

Отмечено, что в ходе раз
вернувшегося социалистиче
ского соревнования по вы
полнению обязательств в 
честь X X V II съезда КПСС 
в январе—апреле 1986 года 
обеспечен прирост пхзомыш- 
ленного производства по 
сравнению с соответствую
щим периодом прошло
го года. Выполнены пла
ны закупок скота и пти- 

. цы, молока и яиц, вво
да основных фондов и жи
лья, освоения лимитов го
сударственных капитальных 
вложений. Вместе с тем 
.многие ведомства и пред
приятия допускают ’ медли
тельность в реализации ус
тановок партии по переводу 
экономики на рельсы ин
тенсификации на основе ус
корения научно-техническо
го прогресса.

Некоторыми объединения- 
■ ми не выполнен план по 
реализации продукции,
строительными подразделе
ниями не обеспечено освое
ние средств на возведении 
школ, жилья, детских до
школьных зщреждений, на
метилось отставание в вы
полнении заданий областной 
комплексной программы
развития производства това
ров народного потребления 
и сферы услуг.

Исполком обязал агропро
мышленный комитет и рай- 
горисполкомы принять без
отлагательные меры для ор
ганизованного завершения 
зимовки скота и подготовки 
к летнему пастбищному пе
риоду. • Соответствующим ор
ганизациям, связанным со 
строительством, . поручено 
восполнить во втором квар
тале допущенное отстава
ние.

Исполком указал директо
рам объединения «Сибэлек- 
тромотор» т. Субботину, за
вода режущих инструмен
тов т. Будницкому, началь
нику управления местной 
промышленности т. Костю- 
ченко на срыв плана произ
водства товаров народного 
потребления и потребовал 
от них принять действен
ные меры по устранению 
недостатков.

Руководителям торгующих 
организаций предложено 
усилить коммерческую ра
боту по перераспределению 
товарных запасов, изыска
нию дополнительных ресур
сов.

Рассмотрен вопрос «О со
стоянии и мерах по улуч
шению общественного пита
ния студентов высших и 
учащихся средних специ
альных учебных заведений». 
Подчеркнуто, что в области 
принимаются меры к наибо
лее полному обеспечению 
столовых торговым и техно
логическим оборудованием, 
улучшается ассортимент вы
пускаемой продукции, упо
рядочен режим работы 
большинства столовых и бу
фетов. И все же в органи
зации общественного пита-

Н а  к о н т р о л е  с а м ы е  о т с т а ю щ и е  ф е р м ы

ДОМА

ДЛЯ ЖИВОТНОВОДОВ
в начале марта этого го

да бюро обкома КПСС при
вяло постановление о зада
чах партийных, советских, 
сельскохозяйственных орга
нов, партийных организа
ций совхозов и колхозов 
по усилению организатор
ской и воспитательной ра
боты в  коллективах жи
вотноводов отстающих мо
лочных ферм. Было при
знано целесообразным со
средоточить силы предпри
ятий и  организаций г. Том
ска на строительстве в от
стающих хозяйствах и фер
мах 87 двухквартирных 
жилых домов и 5 детских 
дошкольных учреждений.

О ходе вьшолнения этого 
постановления коллективом 
«Томскагропромстроя» рас
сказывает председатель 
объединения Евгений Алек
сандрович КАЛУГИН:

— Нашему коллективу 
доверено построить 12 та
ких домов в Парабельском ■ 
районе. Возведением зда
ний занят один из передо
вых отрядов сельских стро
ителей нашего объединения 
— Парабельской ПМК, воз
главляемый кавалером ор
дена Трудового Красного

Знамени В. Е. Боковым. Это 
будут дома из местного 
брусового материала. В них 
предусмотрены современные 
благоустроенные квартиры 
для сельского жителя. Ря- 
дом будут подворья, другие 
приусадебные постройки.

Сознавая важность при
нятого постановления, кол
лектив Парабельской ПМК 
уже построил три двухквар
тирных жилых дома для 
животноводов Новосельцев- 
ской фермы совхоза имени 
Шишкова и сдал их в пер
вом квартале. Здесь с подъ
емом потрудилась комплек
сная бригада К. И., Михи- 
на.

К концу июня намечено 
закончить дом в поселке 
Зугры совхоза «Путь Лени
на», и еще два дома будут 
сданы в августе.

Всего на строительстве 
Домов в северном районе 
нам предстоит освоить 750 
тысяч рзг|блей. Коллектив 
Парабельской ПМК решил в 
октябре досрочно завер
шить годовой план при 
возведении домов для тру
жеников ферм.

В. ПЕТРОВ.
«Томскагропромстрой».

Победителю^Зна^мя министерства
в управление лесного хозяйства области пришла при

ятная весть. Коллегия Министерства лесного хозяйства 
РСФОР и президиум ЦК профсоюзов рабочих лесной, 
бумажной и деревообрабатывающей промьипленности, 
рассмотрев материалы по итогам Всероссийского социа
листического соревнования за первый квартал 1986 года, 
признали победителем коллектив Чаинского мехлесхоза. 
Ему присуждено переходящее Красное знамя Министер
ства лесного хозяйства РО&СШ и президиума ЦК проф
союзов, а также первая денежная премия.

С е в е р .  Л ю д и .  Н е ф т ь

Н а ч а л ь н и к  геофизи
ческой экспедиции 
Петр Петрович Шапо

валов — невысокий, коре
настый. На лацкане пиджа
ка знак «Отличник развед
ки недр», который, видно, 
носит он с гордостью. 

Взглянул на часы:
— Лететь далеко. В вер

ховья Большого Югана. А 
там — вездеходом часок...

Мы вновь в воздухе. Чуть 
ли не от околицы Нового 
Васюгана начинается болото 
без конца и края. Именно 
здесь, в гиблых топях, раз
ведчики недр открыли Ка- 
расевское нефтяное место
рождение. Теперь площадь 
и примыкающие к ней тер
ритории предстояло деталь
но исследовать. Поэтому-то 
и расчертили болото линей
ки-сетки сейсмических про
филей.

Заболоченная пойма таеж
ной речушки надвое рассек
ла лесной массив.

— Наш партизанский аэ
родром, — смеется П. Ша
повалов. — Беда и выручка. 
Беда — потому, что работа
ет только зимой, а мы и ле
то прихватываем...

Л АГЕРЬ геофизиков 
расположился на не
большой поляне вдоль 

профиля. Нам повезло. Та
кой сбор бьгаает не часто. 
Сегодня партия завершила 
план сезонных -работ. По 
этому случаю топилась ба
ня. А  повар Тамара Иванов
на Афонькина хлопотала у 
плиты, стараясь повкуснее 
приготовить обед.

Л И Д Е Р Ы  П О И С К А
У С Е Й С М О Р А З В Е Д Ч И К О . в  В А С Ю Г А Н Ь Я

Вечером собрались на 
подведение итогов полевого 
сезона. П. П. Шаповалов (от 
имени и по поручению) тор
жественно вручил' почетную 
грамоту Колпашевского гор
кома КПСС и исполкома 
горсовета за первое класс- 
Ĥ ie место в соревновании 
полевиков, которое вновь 
завоевал коллектив сейсмо
партии № 4. Диплом победи
теля соревнования среди бу
ровзрывных бригад получил 
бессменный лидер — кол
лектив Сергея Якимовича 
Топчиенко. Лица ребят рас
плывались в  довольньпс 
улыбках. Хорошая оценка 
работы всегда приятна. А 
если она завоевана в труд
ной борьбе, то вдвойне.

в  этом году — году XXV II 
съезда Kn(iC - ■ в Томском 
геофизическом тресте по- 
настоящему развернулось 
социалистическое соревнова
ние. 16 сейсморазведочных 
партий, 56 буровзрывных и
15 топографических бригад,
16 отрядов и 5 не полевых 
подразделений — более по
лутора тысяч человек оспа
ривали первенство. Балль
ная система, которую здесь 
ввели, учитывает основные • 
показатели: количество про
буренных скважин, качест

во сейсмического материала, 
количество станко-смен, тех
нику безопасности, состоя
ние трудовой дисциплиньь В 
четвертой сейсмопартии да
вно сложился коллектив со 
своими порядками и тради
циями. С 1983 года этот кол
лектив устойчиво держит 
лидерство в соревновании 
полевых партий.

...— Работали, как и все, со 
временем не считались, — 
говорит Николай Турушев, 
начальник отряда буро
взрывных работ. — А тон 
задает Сергей Якимович Топ
чиенко...

Действительно, бригада С, Я. 
Топчиенко совершила трудовой 
подвиг. В апреле 1983 года она 
выполнила задание XI пяти
летки. При плане 4.045 сква
жин пробурена 10.321. К дню 
открытия XXVII съезда КПСС 
выполнен сезонный план: при 
задании 1.270 пробурено 1.493. 
Сейчас бригада трудится е 
счет XIII пятилетки.

— Верно! поддержал
Турушева П. Шаповалов. — 
На то он и коммунист, что
бы личным примером увле
кать за собой остальных, 
воспитывать молодежь. И, 
как мы видим, это удается. 
Только не зазнавайтесь. 
Седьмая партия вам на 
пятки наступает...

— Ха! Да ей до нас, как 
до неба! — воскликнул опе
ратор Леонид Ворожцов. — 
Вы посмотрите на качество... 
Да и по количеству им еще 
далеко...

— Пожалуй, — согласился
Шаповалов. — Качество на
много ниже. У вас коэффици
ент составил в среднем за по
левой сезон 0,930, а ,по тресту 
— 0,886 при минимальном
0,851. Честь вам и хвала! А 
вот соседи ваши отстают. По
делились бы V опытом. Соль и 
состоит i  том, чтобы в целом 
экспедицией удержать победу 
а руках, а не отдельной брига
де, Партии или отряду... Если 
анализировать итоги, то и 
среди бригад вашей партии

Йазнобой немалый... Почему 
аткович отстает от Топчиен
ко?
— Ему Сергея не обойти, 

— сказал, как отрубил, ме
ханик партии Василий Кар
пович Семиволков. — Хотя 
и учился у  него.

— Да я вроде все хоро
шее у него взял, — явно за
детый за живое, отозвал
ся Василий Латкович. — 
Но... цьшлят по осени счи
тают, догоню.

Сергей подзадорил:
— Не догнать тебе, Вася, 

меня. И знаешь, почему? 
Потому, что ты рабочей ми
нутой не дорожишь, а у  ме
ня—чго-друтому. . И вот по
чему. Восемь лет тому назад

работал я помбуром У Глад
кова. Замешкался как-то у 
трактора, вдруг слышу: «Че
го копаешься?» — «А  что? 
— беззаботно спросил я, — 
Подумаешь, три минутьА про
стояли. Беда невелика!». По
дозвал он меня. «Невелика, 
говоришь? — посмотрел вни
мательно, с прищуром, 
словно прицениваясь. — Мы 
бурим 20 скважин за 12 ча
сов. На каждой 3 минуты 
потери составляет целый 
час. Значит, две скважины 
«улетают в трубу». А  за ме
сяц 60 скважин — вот что 
такое твои 3 минуты...» 
С тех пор я И веду свой счет 
на минуты. А  ты теряешь 
время впустую. Где — я те
бе говорил.

Ребята зашумели. Шапо
валов не перебивал. Пусть 
выговорятся. Разговор полу
чился долгий...

У ТРОМ, в половине 
седьмого, лагерь уже 
на ногах. Сергей Топ

чиенко, хотя было еще тем
но, возился возле трактора. 
Начальник отряда Вячеслав 
Алексеевич Сидоркин бесе
довал с оператором и взрыв
ником. К восьми пошел на 
рацию. Короткая летзгчка, 
последние новости...

Ровно в 8 часов «Т-130» 
Сергея Топчиенко рявкнул 
на всю тайгу и, сдернув с 
места санный блок, двинул
ся по профилю с места но
чевки. За ним потянулись 
тракторы Василия Латкови- 
ча и Николая Сонченко. А 
операторы Л. Ворожцов и 
С. Чуников с сейсмостанци
ей «Прогресс-2» направились 
в обратную сторону — к 
пробуренным, но еще не 
простреленным скважинам.

Ровно и негромко загудел 
мотор электростанции, пи
тающей «Прогресс-2». Надо 
проверить ее готовность. На 
блоке логики засветилось 
табло информации. На эк
ране осциллографа запляса
ла четкая зеленая синусои
да. Идет тестовая запись. 
Крутятся кассеты, записы
вая сигналы на магнитную 
пленку. Одновременно , они 
воспроизводятся на электро
статической бумаге для ви
зуального наблюдения. Этот 
метод позволил резко повы
сить качество сейсморазве
дочных работ,-

С КВАЖИНА заря
жена! Опасно 

. для жизни!» Пре
дупреждающий аншлаг ос
танавливает подъезжающих

к опасной зоне. Хотя и без- 
^людно здесь, но инструкцию 
'соблюдать надо.

Наверху взрывов не слы
шно. Электрическим эхом 
отзываются они на магнит
ной пленке. .Контейнер с 
кассетами сегодня перепра
вят в Колпашево на вычис
лительный центр. А резуль
таты геофизики узнают лишь 
через три-четыре месяца.

— Долго идет обработка 
цифровой ин^юрмации, — 
сетует Л, Ворожцов. — Нам 
бы новую станцию, помощ
нее, — мечтательно вздыха
ет он.

Действительно, долог путь 
геофизического материала с 
момента получения его на 
профиле до конечного ре
зультата, когда он ляжет на 
стол в геологическом отде
ле треста. Необходима прин
ципиально новая сейсми
ческая станция, с новыми 
техническими средствами, 
которые бы позволили сра
зу после взрыва в скважи
не передавать сигналы на 
вычислительный центр в 
колпашево.

Однако массовый выпуск 
новейшей техники, дающий 
возможность внедрения но
вой методики геофизиче
ских поисков, пока не нала
жен. И это отдаляет новые 
открытия. Но такое положе
ние дел зависит не от сейс
моразведчиков. Они-то де
лают как раз все возмож
ное, чтобы эти открытия 
приблизить.

В. ЖУКОВ.

ния студентов вузов и уча
щихся техникумов немало, 
недостатков. Материально- 
техническая база предприя
тий общественного питания 
за годы X I пятилетки раз
вивалась слабо, обеспечен
ность посадочными местами 
в столовых вузов и техни
кумов ниже норматива. 
Кроме того, в столовых 
учебных заведений плохо 
используют полуфабрикаты, 
слабо внедряют прогрессив
ные формы обслуживания. 
Здесь не налажено долж
ным образом диетическое 
питание, многочисленны 
факты нарушений правил 
советской торговли.

Исполком обязал управ
ление общественного пита
ния, Томский горисполком, 
ректоров вузов, директоров 
средних специальных учеб
ных заведений принять дей
ственные меры По устране
нию серьезных недостат-ков 
в организации питания уча
щейся молодежи.

Перерабатывающим пище
вым предприятиям агропро
мышленного комитета сле
дует обеспечить поставку 
продукции в столовые вузов 
и техни^сумов в соответст
вии с заявками. Мощность 
предприятий общественного 
питания, обслуживающих 
учащуюся молодежь, к кон
цу X II пятилетки должна 
быть доведена до сун;ест- 
вующих нормативов. Том
скому гориополкому, в соот
ветствии со своим решени
ем, необходимо увеличить 
сеть молодежных кафе, па
вильонов, специализирован
ных десертных, молочных 
баров и т. п.

Р е п о р т а ж

ПАМЯТЬ*

ВНУКОВ 

ПОБЕДЫ
Березки, посаженные 

на аллее Победы у завод
ского корпуса, принялись: 
почки на них набухли, 
скоро появятся первые 
листочки...

— Почетное право за
кладывать эту аллею, — 
говорит комсомолка
Л. Волкова, '— наша 
бригада заслужила в  ка
нун больших майских 
торжеств, год назад. Тог
да по итогам социалис
тического соревнования 
Комсомольске - молодеж
ному коллективу В. Н. 
Ложниковой было при
своено . почетное звание 
бригады имени 40-летия 
Победы.

Как встречает бригада 
победный май этого го
да? Сборщицы с честью 
сдержали свое слово: 
план четырех ' месяцев 
выполнен к 116-й го
довщине со ДНЯ' рожде
ния В. И. Ленина. Произ
водительность труда за 
тод возросла более чем 
на 5 процентов, себестои
мость продукции снизи
лась на 1,2 процента.

...Непрерывно движется 
узкая полоска сборочного 
конвейера Через каждые 
30 секунд на рабочий 
столик поступают детали 
для узла сектора. За сме
ну бригада вьтускает 
девять, а порой и боль
ше тысяч узлов при еже
дневном задании 8,5 ты
сячи.

■успех к коллективу 
пришел потому, что бо
лее четко здесь организо
вали труд, слаженны дей» 
ствия всех членов брига
ды, заинтересованных в 
конечном результате. На
пример, сегодня 5 чело
век из бригады в отпус
ке, а их работу вьтолня- 
ют сообща.

Звание бригады имени 
40-летия Победы обязы
вает к напряженной ра
боте, особенно накануне 
Дня Победы.

10 березой, посаженных 
год назад, символизиру
ют память о тех десяти 
заводских парнях, что 
ушли на фронт и не вер
нулись. Есть и в бригаде 
люди, судеб которых 
коснулось пламя войны. 
У  Лилии Петровны Кар
ташовой отец, Петр Аки
мович, погиб под Витеб
ском. Не вернулся, как 
миллионы советских сол
дат, как те десять завод
чан: Владимир Десятое,
Василий Корняков, Алек
сандр Осин и другие. Ли
лия Петровна не знает, 
чье имя носит посажен
ная ею седьмая березка. 
Но это и не столь важ
но. Важно, что память о 
бессмертном подвиге по
коления, к которому при
надлежал ее отец, жива.

С особым уважением 
все в бригаде относятся 
к дяде Коле, который ра
ботает на вывозке гото
вой продукции. 'Четыре 
ордена имеет Николай 
Васильевич Зеленецкий. 
И хотя рассказы его о 
войне скупы, знают в 
бригаде, какой ратный 
путь прошел он. И вер
ность долгу воина сохра
нил навсегда. Честно вы
полняет бывший солдат 
любую работу.

В. СМИРНОВ.
Манометровый завод.
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: СВЕРЯЯСЬ С РЕШЕНИЯМИ СЪЕЗДА

„ Н У Ж Н О  Н О В А ТО Р С ТВ О “
П е р е с т р о й к а  в  с ф е р е  э к о н о м и к и ,  о т м е 

ч а л о с ь  на X X V II  с ъ е з д е  К П С С , д о л ж н а  о б я 
з а т е л ь н о  н а ч и н а ть с я  с  п е р е с т р о й к и  п а р т и й 
н о й  р а б о т ы ,  с  р е ш и т е л ь н о г о  п р е о д о л е н и я  
о б в е т ш а л ы х  с х е м  и п р е д с т а в л е н и й . О д н а 
к о  з а ч а с т у ю  н е  х в а т а е т  н а с т о й ч и в о с т и , а 
и н о гд а  и  с м е л о с т и  о т к а з а т ь с я  о т  о т ж и в ш е 
го , н о  п р и в ы ч н о г о .

Совхоз «Тунгусовский» 
хронически не вьгаолняет 
планы по производству мя
са, растет себестоимость 
продукции, отстает от раз
вития животноводства кор
мовая база. В этих услови
ях парткому (секретарь
А. Н. Якурнов) нужно было 
бы глубоко вникнуть в при
чины недостатков, повысить 
спрос с кадров, проявить 
настойчивость в реализации 
мероприятий и принятых 
постановлений. Но этого не 
случилось.

В прошлом году партком 
из двадцати шести" плано
вых вопросов рассмотрел 
только пять. И не по одно- 
■му из них не заслушаны 
информации о ходе вьшол- 
нения. Принижена роль об
щественных организаций, 
профсоюзам, комсомола,
групп народного контроля, 
которые зачастую копируют 
поверхностный подход парт
кома к решению вопросов. 
Отчеты специалистов и ру
ководителей на заседаниях 
парткома и партийных соб
раниях слушаются редко, 
готовятся неглубоко, не все 
делается для подготовки 
кадров, включенных в ре
зерв на выдвижение.
, Бюро райкома КПСС рас

смотрело работу парткома 
совхоза «Тунгусовский». 
Принято решение, даны ре
комендации. Дело за их 
выполнением.

Следует сказать, что не
достатки, отмеченные в сти
ле. работы парткома совхо
за «Тунгусовский», в той 
или иной степени присущи 
и другим партийным орга
низациям. В августе 1985 
года на X  пленуме райкома 
партии были заслушаны от

четы секретарей парткомов 
совхоза «Молчановский» и 
Чулымского леспромхоза 
товарищей И. В. Якунина и
А. М. * Терлыги о работе по 
совершенствованию стиля. 
Прошло более чем полгода, 
однако многие недостатки, 
вскрытые на пленуме, сего
дня не устранены. В совхо
зе «Молчановский» низкая 
.партийная прослойка среди 
механизаторов, ослабила 
работу головная группа на
родного контроля. В Ч у
лымском леспромхозе на
рушаются уставные сроки 
проведения партийных соб
раний, велики потери рабо
чего времени; профсоюзный 
комитет слабо организует 
социалистическое соревно
вание. К примеру, в брига
де строителей леспромхоза 
до сих пор не приняты со
циалистические обязатель
ства. В Суйгиноком комп
лексном опытном леспром
хозе, на Моточинском лесо
заводе, в мехлесхозе нере
шительно ведется работа по 
преодолению пьянства, ук
реплению трудовой дисцип
лины. Многие обществен
ные организации в этом ва
жном деле не срабатывают..

Первейшая задача отде
лов райкома партии — ра
зобраться в обстановке, 
оказать коллективам по
мощь. Чем они сейчас и за
нимаются.

Острее, чем прежде, ощу
щается необходимость раз
вития критики и самокри
тики. Сильный не боится 
сказать о своих недостат
ках. Анализируя их, вьгслу- 
шивая мнения товарищей, 
советуясь, он делает выво
ды, учится, чтобы силу 
свою умножить. Слабый

прячет просчеты, имитиру
ет бурную деятельность на 
пустом месте и ни за что в 
«грехах» не признается, не 
скажет правду.

Самая трудная и самая 
нужная правда — самокри
тика. Должен сделать боль
ше, чем сделал. Лишь та
кая постановка вопроса са
мокритична, а значит, пра
вомерна.

К сожалению, подобная 
перестройка, которая обяза
на была произойти сразу 
после апрельского (1985 г.) 
Пленума ЦК КПСС, пере
стройка в смысле активно
го поворота к критике и 
самокритике все еще не 
коснулась многих партий
ных организаций. Прежде 
всего парторганизаций Чу
лымского орса, СУ-21, сов
хоза «Знамя» и некоторых 
других.

На собраниях това
рищеская критика звучит 
редко, порой неправильно 
воспринимается руководите
лями, а если и критикуют 
кого, то эта критика на
правлена только сверху 
вниз. Последнее присуще и 
райкому партии. Все еще 
редко у нас на пленумах 
звучит критика в адрес от
делов, бюро, конкретных 
работников.

В развитии критики и са
мокритики iMHoroe зависит 
от партийного вожака, ру
ководителя предприятия. Их 
доброжелательн о с т ь  к 
встречному мнению — силь
нейший побудитель к ак
тивной критике и самокри
тике, к борьбе с  недостат
ками.

Считаю, что такого отно
шения не хватает сегодня 
начальнику Чулымского 
орса А. С. Козловскому, ди
ректору совхоза «Знамя»
А. И. Новикову, начальнику 
СУ-21 В. Ф. Семенцу, ди-, 
ректору РПУ бытового об
служивания В. И. Кондра
тюку.

В то же время партийный 
организациям, пресекая 
всякие попытки зажима 
критики, осуждая непра
вильное ■ к ней отношение, 
поправляя отдельных ра
ботников, нужно вниматель

но следить за тем, чтобы 
кадры не подвергались 
неоправданным нападкам 
демагогов, чоральн.-! чечи- 
стоплотньгх людей.

Нужно всегда помнить, 
что какая бы острая и не
лицеприятная критика ни 
была, она прежде всего 
должна быть товарище
ской.

Особой заботой партий
ных организаций должна 
стать работа • с кадрами, 
воспитание у  них делови
тости. Как отмечалось на 
X X V II съезде КПСС, это 
вопрос принципиальный. 
Никакой перестройки, ника
кого перелома произойти 
не может, если каждый 
коммунист, особенно руко
водитель, не поймет, что 
нельзя разменивать органи
заторскую работу на беско
нечную говорильню, топить 
живое дело в звонких, но 
пустых словах. Поэтому за
дача состоит в том, чтобы в 
соответствии с современны
ми условиями в каждой 
партийной организации вы
работать систему работы с 
кадрами. Нужно создать 
такую атмосферу в каждом 
трудовом коллективе, при 
которой безответственность, 
безьшициативность, парад
ность, бюрократизм, малей
шее отклонение от норм на
шей жизни получали бы 
должную оценку.

Опыт показывает; чтобы 
прорваться сквозь психоло
гические заслоны благоду
шия, самоуспокоенности, 
надо четко сказать, какие 
именно промахи того или 
иного руководителя, какие 
лично его слабости и недо
работки помешали достиг
нуть желаемого. В этой свя
зи очень эффективны от
четы на партийных собра
ниях о выполнении служеб
ных обязанностей и обще
ственны^ поручений.

Сегодня эта практика 
применяется в большинстве 
партийных организаций 
района. Однако иногда от
четам на собраниях не хва
тает глубины. В партийных 
организациях Суйгинского

комплексного леспромхоза, 
объединения «Сельхозхи- 
мия», ДРСУ, МПМК, Мого- 
чинского лесозавода, райис
полкома и некоторых дру
гих по отчетам не принима
ется развернзчых постанов
лений. Зачастую они носят 
общий характер, не раскры
вают стиля, форм и мето
дов действий работника. В 
определенных обстоятельст
вах при подготовке таких 
вопросов необходимо насто
ять, чтобы коммунист вы
ступил с публичным при
знанием своих ошибок, на
звал меры по преодолению 
недостатков. Такую • форму 
воспитательного воздейст
вия партийным организа
циям необходимо еще внед
рять.

Нам немало предстоит 
сделать для улучшения 
приема в партию, воспита
ния молодых коммунистов. 
В прошлом году уменьши
лась районная парторгани
зация, сократилось число 
коммунистов в одной из ве
дущих отраслей района — 
сельском хозяйстве. Ослаб
лено najmiKHoe влидаие в 
животноводстве в совхозе 
«Тунгусовский», где комму
нистом является лишь одна 
доярка, нет членов партии 
среди телятниц. Слабо ра
ботают по приему в партию 
рабочих ведущих профес
сий в совхозе «Знамя», 
СУ-21, Чулымском орсе, 
Суйгинском опытном комп
лексном леспромхозе.

Можно назват!.. эще ост
рейшие проблемы, решение 
которых затягивается из- 
за старого подхода к делу, 
из-за приверженности ряда 
партийных работников к 
пустословию, парадности и 
декларативности. Хотелось 
бы, конечно, чтобы каждому 
из таких работников уда
лось перестроиться, обрести 
'новые, необходимые сегодня 
качества. Ну, а кому это 
окажется не по силам, с те
ми придется расстаться. Для 
пользы общего дела.

М. РОМАШОВ, 
первый секретарь Мол- 
чановского райкома 

КПСС.

В ПОЛИТИЧЕСКОМ докладе нД 
X X V II съезде КПСС М. С. Гор
бачев сказал; «Техническую ре

конструкцию мы не сможем осуще
ствлять без коренного улучшения 
капитального строительства. А  это требу
ет поднять на новый индустриальный и 
организационный уровень весь строитель
ный комплекс, минимум в два раза со
кратить инвестрщионный цикл как при ре
конструкции предприятий, так и при со
оружении новых объектов».

Огромный вклад в строительное гфоиз- 
водство вносят спецмонтажные организа
ции, которые обеспечивают объекты теп
лом, электроэнергией, автоматикой, свя-

К Т О  О Н -  
С УБ П О Д Р Я Д К И К ?

зью. По сути, вдыхают жизнь S  кирпич
ные и панельные .коробки. Эти организа
ции относятся к различным министерст
вам и ведомствам, а в строительном по
токе именуются одним словом — субпод
рядчики.

Субподрядные организации, как прави
ло, малочисленны. Тресты, к которым они 
относятся, работают сразу на 10—15 горо
дов, а то и один трест на всю страну. Так 
что в нашем городе действуют их управ
ления и участки с годовым объемом строи- 
тельно-.монтажных работ от 100 тысяч 
рублей до 5 миллионов рублей.

Организациями Минмонтажспецстроя 
СССР на строительных объектах области 
осваивается в среднем по 16 миллионов 
рублей в год. Из них 8—9 миллионов — на 
объектах территориального эшравления 
строительства. ТТУС в год осваивает 100 
миллионов рублей. То есть доля субподряд
чиков в нашем совместном труде менее 
десяти процентов.

Но без этих десяти процентов наши 
объекты будут просто не пригодны к экс
плуатации, и ни один заказчик их не при
мет. То есть: .мал золотник, да дорог,

А  теперь о том, почему эта важная де
таль строительного производства не нахо
дит своего места в хозяйственном меха
низме.

Первое. Все начинается с заказчика, ко
торый должен выдать техническую доку

ментацию за шесть месяцев до начала го
да. На_ деле же мы получаем в установ- 
лентахй срок около половины документа
ции,' а оставшаяся часть выдается посте
пенно и ,с браком. Мы передаем техдоку
ментацию субподрядчикам для проверки 
и размещения заказов на изготовление 
конструкций. В октябре субподрядчикам 
передаются материалы._,.* А  как это сде
лать, не имея документации? Только при
близительно, «на глазок», сопоставив с 
предыдущим годом. Результаты сказыва
ются в первом квартале. Оказывается 20— 
30 процентов оборудования не заказан
ным.

Отступать некуда: ведь под угрмой го
довой план. Мы начинаем длительную пе
реписку с вышестоящими организациями, 
плодим просьбы, приказы. А  в результа
те — сдача объекта сдвинулась на не
сколько месяцев, ̂ a то и на целый год.

Второе. Подготовка я  передача фронта 
работ — это наш главный резерв. Потог 
му что до сих пор много беспорядка на 
«стыках» разных организаций. То заказ
чик опоздает с подготовкой стройплощад
ки, с передачей оборудования, то генпод
рядчик не успеет подготовить объект для 
организации Минмонтажспецстроя. Все 
это приводит к нарушению технологии 
строительного производства, дополнитель
ным затратам, потере ритмичности. Отде
лочники приходят на объект раньше сан- 
тех- и электромонтажников, а потом ру
гают субподрядчиков за то, что после них 
приходится делать ремонт, не подумав, 
что в первую очередь виноваты генпод
рядчик и заказчик.

Нарушение технологической цепочки 
превратилось в настоящий бич стройки, в 
какую-то нелепую традицию, с .которой 
уже и не пробуют бороться.

Нельзя скрывать такие факты, когда 
виноват и сам генподрядчик. В настоящее 
время в̂ ТТУС введена система, согласно 
которой наборы работ рассматривается не 
ежемесячно, а поквартально. Результат 
— субподрядчик не хочет равномерно и 
планомерно загрузить своих .монтажников. 
Что назьюается, «намертво» закрепить их 
по объектам, довесет графики работ до 
бригадиров и до каждого монтажника, что
бы 'ЛЮДИ заранее знали, где они будут ра
ботать сегодня, а где завтра. Чтобы и ген- 
подр^ядчик точно знал, когда на его объек
те появятся монтажники, и он лично от
ветит за подготовку фронта работ, а за
казчик — за поставку оборудования.

Г. ХРАБРОВ, 
заместитель начальника производст
венного отдела .Томского территориаль

ного управления строительства.

"Г-

От редакции: Геннадий
Анатольевич затронул дей
ствительно один из самых 
больных вопросов современ
ного строительства. В част
ности, жилищного, и  за при
мерами далеко ходить не 
надо: пожалуй, ни одна
стройка не обошлась без 
проблемы субподаядчика. А  
о нарушении технологиче
ской цепочки на объектах-

ТТУС газета уже писала не 
раз.

Да, проблема казалась не
разрешимой. Но съезд КПСС 
поставил точки над . «и». 
Нет неразрешимых ' про
блем, есть люди, которые не 
хотят или не умеют их ре
шать. И выступление Г. Храб
рова — поиск пути.

Выступление достаточно 
самокритично. Ведь многие 
и з , причин, о которых пи

шет Геннадий Анатольевич, 
в компетенции территори
ального управления строи
тельства. И это тоже веле
ние времени. Не поиск ви- 

. новяиков, а поиск средств 
устранения недостатков. И 
в работе других, и в своей 
работе.

Проблема поставлена. Ре
дакция ждет конкретного 
ответа от заинтересованных 
организаций;

С  с е с с и й  р а й о н н ы х  С о в е т о в -

С О В Е Т С К И Й
Р А Й О Н М е т о д о м  п е р е ч и с л е н и я

Соревнуясь за выполнение принятых 
социалистических обязательств 1986 го
да, бригада ) слесарей-монтажников 
е м у -2 треста «Томскнефтестрой», ру
ководимая Г. М. Мухаметдиновым, с 
честью выполняет их. Передовой кол
лектив успешно ведет обустройство ме
сторождений — строит водоводы, кол

лекторы, д н е , БКНе, монтирует стан
ки-качалки. Среди бригады есть нема
ло умелых, опытных специалистов. 
Среди них ветеран треста слесарь-мон
тажник Таурит Магруфович Насиббу- 
лин.

Фото Н. Лесникова.
г. Стрежевой.

Первый вопрос — «о  зада
чах районного Совета на
родных депутатов, вытекаю
щих из решений XXV II 
съезда КПСС»—тематически 
вбирал и два других, п осте 
ленных в повестку дня VI 
сессии. Сложность подготов
ки к коллективному разгово
ру определялась тем, что но
визна, .масштабность ставя
щихся задач будут опреде
ляющими в работе всех ме
стных Советов на пятилетку.

Но вряд .ли осталось чув
ство удовлетворения у депу
татов Советского i/айсовета 
от апрельского заседания.

Скорее всего подвела при
вычная уверенность, что об
суждение на сессии — лишь 
разбег шеред реализацией 
установок съезда. Будут, 
мол, разрабатьшаться прак
тические мероприятия — 
вот тогда появятся конкрет
ность, глубина.

Мобилизующий заряд док
лада, который сделал пред
седатель райисп о л  «  о м а
А. Полин, оказался слабым. 
Были цитаты и цифры, но 
была к ним лишь внйшняя 
привязка. Никого не задела 
«критика в скобках»—в виде 
простого перечисления фа
милий. Констатировались 
успехи или просчеты, а вы
вод делался округлый, до 
удручения одинаковый:
«Нам надо активнее (ши
ре, глубже, больше)...»

Решения съезда не пред

К ЗЕМЛЕ — ПО-ХОЗЯЙСКИ

Наша область не относит
ся к числу житниц страны: 
агропромышленный ком
плекс в основном специали
зируется На получении про
дукции животноводства. Но 
интенсификация молочного 
и -МЯСНОГО производств не
возможна без обеспечения 
надежного запаса зернофу
ража. Однако в одинкадца-'^ 
той пятилегке по сравнению 
с предыдущей среднегодовой 
объем производства зерна в 
области сократился ва 20 
ТЫ611Ч тонн, хотя урожай
ность зерновых и зернобо
бовых культур возросла на 
0,1 центнера зерна. Произо
шло сокращение посевных 
площадей .под этими культу
рами на 34,1 тысячу гекта
ров (на 10 процентов по сра
внению с 10-й пятилеткой). 
Это привело к тому, что 
многие совхозы и колхозы 
не выполнили пятилетние 
планы продажи зерна госу
дарству, перестали обеспе
чивать себя собственными 
семенами и зернофуражом; 
Вьвдолнение объемов произ
водства зерна, предусмотрен
ных зональной системой зе- 
•мледелия, составило всего 
71 !троцент. Особенно резко 
снизили производство зерша 
хозяйства Вакчарского, Ко- 
>г:<'№икоэского и Шегарско- 
ГЬ районов.

полагают, что изменение 
стиля и .методов работы 
произойдет легко и мгно
венно. Но они требуют по
нять со всею силой персо
нальной ответственности — 
раскачка кончилась, одобре
ние идей о перестройке и 
ускорении недопустимо на 
словах. Требуется одобрение 
делом, оперативным делом 
иного объема и качества.

Доклад не свидетельство
вал о новаторской позиции 
исполкома. Упомянул тов. 
Полин, что качество строи
тельства объектов соцкульт
быта еще плохое, но не ска
зал, как думают в исполко
ме действовать. Признал, что 
идет немало писем о неспра
ведливом распределении жи
лья, но опять-таки не на
звал виновников и причины 
такого положения.

Скованно, глядя в бу
мажку, в форме самоот- 
четов выступали и некото
рые участники прений. 
Директор кондитерской фаб
рики «Красная звезда» В. А. 
Нор,< например, «не заметил», 
чгто его 'Предприятие чаще 
других упоминалось в док
ладе в отрицательном плане. 
И позволил себе, выйдя на 
трибуну, бойко Доложить: 
коллектив выполняет и пе
ревыполняет. Затем привел 
многочисленные названия 
конфет, печенья, которые 
вскоре освоит фабрика, и 
закончил обычным завере

нием в том, что коллектив 
сделает все для реаливации 
решений съезда.

Конечно, руководителю 
предприятия лучше знать, 
На чем сделать акцент. Мо
жно и очень уместно даже—- 
и на освоении новых видов 
продукции. Но, чтобы пове
рилось в серьезность хоро
ших планов, сидящим в за
ле важно было узнать, как 
на кондитерской фабрике 
укрепляют дисциплину, ка
кие прогрессивные формы 
организации труда эдесь 
внедряют, как технология 
производства обеспечит по- 
вьииение качества продук
ции. Но общие фразы с 
трибуны, беглая информа
тивность создали видимость 
тиши и глади. Нив этом,ни 
в других вьктуплениях не 
было и намеков на анализ 
стиля и методов работы 
райисполкома и его отделов.

Сбить бы равнодушие и 
парадность, подсказать мо
лодым депутатам: «Да отло
жите, пожалуйста, написан
ную кем-то бумажку. Ска
жите просто и откровенно, 
что вас волнует или радует 
в работе трудового коллек
тива, в своей депутатской 
деятельности». Наверное, 
Ото мог бы сделать президиум 
сессии. Ведь председателем 
избирали не новичка — се
кретаря парткома треста 
«Горремстрой» В. Д. Павл9в- 
ского.

Справедливости ради за
мечу. (Ьблеченные коллек
тивным доверием, избран
ные на свой ответственный, 
хотя и непродолжительный 
пост, председатель сессии, а 
тем более ее секретарь дав
но и слишком часто олицет
воряют собой формализм. 
Эти товарищи не организуют 
обсуждение, не стараются 
обеспечить его смелость и 
полноту, а лишь при- сем 
присутствуют; Выдержать 
регламент, привычный ри
туал — одна забота. На VI 
сессии Советского райсовета 
председателя не вывела из 
спокойной созерцательности 
даже реплика из зала лично 
в его адрес (но это было уже 
в конце заседания).

Е5сли б ы  не привержен
ность .к" традиционному про
токолу, могли бы и члены 
исполкома активно поддер
жать выступления водителя 
автотранспортного предприя
тия № 1 Э. Л. Чиликова и 
директора школы № 23 Н. В. 
Михайличенко. Эти товари
щи остро критиковали фак
ты равнодушия, бюрократиз
ма, которые мешают воспи
танию школьника и взрос
лого.

Своеобразной иллюстраци
ей к выступлению тов. Ми
хайличенко стал последний 
вопрос повестки дня. Посто
янная комиссия по народно
му образованию внесла де
путатский запрос: «Когда

будет заксягчеиа пристройка 
к школе № 12?» На трибу
ну был приглашен генераль
ный директор объединения 
«Сибэлектромотор» В. П. 
Субботин и заявил, что в 
объединении всей душой 
поддерживают школьную 
реформу, но... пристройку 
эту к 1 сентября сделать не 
в силах.

В зале повисло неловкое 
молчание, а затем возникла 
перепалка, в которую 
вступили и члены исполко
ма. Ясность внесла первый 
секретарь райкома партии 
Н. С. Сперанская. Она объя
вила, что есть у названного 
объекта и заказчик, и ген
подрядчик. Пристройка — в 
плане ньшешнего года у 
«Горремстроя». Так почему 
же его руководители стара
ются снять с себя ответст
венность? Почему директор 
«Сибэлектромотора» только 
на сессши узнал, кто финан
сирует школьную стройку?

<Екшал сессии показал: 
в райишолкоме не всегда 
владеют ситуацией, не пртчь 
сложные хозяйственные 
проблемы переложить на 
райком партии. И вновь бу
дет очень трудно исполкому 
контролировать решение 
райсовета. Туда перекочева
ли общие слова, в том числе 
и такие: «Добиваться, чтобы 
принимаемые решения были 
конкретными...»

В. ВРЫЙДИНА.

З е р н о в о е  п о л е
в  бакчарских совхозах 

урожайность зерновых и 
зернобобовых культур за 
пятилетку осталась на пре
жнем уровне, валовой же 
сбор зерна уменьшился на
16,7 процента. Посевные 
площади сократились на 5,9 
тысячи гектаров (18,5 про
цента). Конечно, необходимо 
принять во внимание, что 
бакчарцы имеют крайне 
ограниченные площади ес
тественных кормовых уго
дий и вынуждены заготав
ливать корма с пахотных 
земель. Но ведь за пятилет
ку снизилось и поголовье 
крупного рогатого скота в 
районе, молочная продук
тивность нисколько не воз
росла.

В Кожевниковском районе 
площади посева зерновых 
составляют пятую часть от 
зернового поля области. От 
уровня ведения зернового 
хозяйства в районе во мно
гом зависит вьтолнение об
ластью плана продажи зер
на государству. Однако в 
ряде кожевникОвоких совхо
зов оно оказалось в - запу

щенном состоянии. За про
шедшую пятилетку средне
годовое производство зерна 
в районе уменьшилось на
12,5 тысячи тонн, урожай
ность упала на 1,1 центнера 
зерна с гектара, посевы под 
зерновыми культурами со
кратились на 2,8 тысячи 
гектаров. Каких-либо объек
тивных причин этому нет. 
Совхозы района располага
ют земельными угодьями с 
гораздо более высоким ес-' 
тественным плодородием, 
чем хозяйства в любом дру
гом районе области. Средний 
оценочный балл пашни, ис
пользуемый под зерновыми 
культурами здесь, — 31,9. 
Это на 4,9 балла выше сред
необластного показателя.

Кожевниковцы имеют 
еще одно немаловажное 
преимущество перед земле
дельцами других районов — 
надежное обеспечение тепло
выми ресурсами. Большин
ство совхозов располагает 
открытыми земельными 
массивами с повьпыенной 
контурностью полей, что по- 

J зволяет более производи

тельно использовать техни
ку. Хозяйства района в 
одиннадцатой пятилетке 
внесли в почву на 25 тысяч 
тонн минеральных и на 340 
тысяч тонн органических 
удобрений, больше, чем в 
1975—1980 годах. В совхозах 
«Кожевниковокий» и «Нива» 
стабильно получают свыше ‘ 
20 центнеров зерна на круг, 
а в таких крупных земле
дельческих хозяйствах, как 

■совхозы «Малиновский», 
«Ювалинский», «Дубров
ский», урожайность зерно
вых вдвое меньше. Агроно
мическая служба РАНО сла- 

■ бо распространяет передовой 
опыт тех, кто добивается га
рантированных высоких 
урожаев. Причину снижения 
объемов производства зерна 
следует искать в низкой 
культуре земледелия, при
сущей многим кожевников- 
оким хозяйствам. В этом 
районе каждый гектар зер
нового поля дает 15,1 цент
нера кормоединиц, пашни— 
6,5, сельхозугодий — 4,8. Ру
ководителям и специалистам 
РАНО, хозяйств следует

вскрыть причины снижения 
производства зерна, опреде
лить комплекс мер, направ
ленных на увеличение объ
емов его производства, и до
биться безусловного их вы
полнения. Правда, настора
живает тот факт, что науч
но обоснованные системы 
земледелия, которые разра- 
батьшались в хозяйствах и 
утверждались на районном 
уровне, теперь теми же хо
зяйственниками ставятся 
под сомнение. Пора бы та
ким руководителям усвоить, 
что работать надо, не д<шу- 
ская самой надежды на 
корректировку плана в 
меньшзчо сторову.

Колхозы и совхозы Ше- 
гарского района в одиннад
цатой пятилетке дoiбилиcь 
повьппения урожайности 
зерновых культур на 0,8 
центнера зерна с гектара. 
Но за счет сокращения по
севных площадей среднего
довой объем производства 
зерна уменьшился на 2,4 ты
сячи тонн. Насколько эти 
меры были оправданы, ру
ководителям и специали

стам районного агропро
мышленного объединения 
еще предстоит выяснить. Не
обходимо также добиться 
должной компенсации в ва
ловом оборе зерна. А  резер
вы для роста у шегарцев не
малые. Гектар пашни в 
районе дает всего 6,4 цент
нера кормовых единиц. Это 
самый низкий показатель 
среди основных земледель
ческих районов области.

Немалых успехов достиг
ли первомайские хлеборобы. 
Среднегодовая урожайность 
зерновых за пятилетие воз
росла на 1,4 центнера с 
гектара и превысила 20 цен
тнеров на «руг. Однако про
дуктивность кормовых уго
дий в першомайских хозяй
ствах по-прежнему невысо
ка. Если гектар зернового по
ля дает 24,4 центнера кормо
вых единиц, то.гектар под 
кукурузой—всего 15,2, под 
'Многолетними травамм—4Д. 
Поэтому в районе и вынуж
дены идти на сокращение 
посевов зерновых, чтобы 
обеспечить в полной мере 
скот кормами, часто заго

товленными с пашни. Пото
му-то и не увеличиваются 
объемы производства зерна. 
Крайне низкой остается и 
продуктивность естествен
ных сенокосов (с гектара 
заготавливается всего 2,4 
центнера кормовых еди
ниц).

Только в Зырянском рай
оне сокращение посевой* 
зёрновых не вызвало 
уменьшения валового сбора 
зерна, потому что урожай
ность этих культур увели
чилась на 2 центнера с гек
тара. Зерновой клин здесь 
потерял за пятилетку 3,8 
тысячи гектаров, и на этот 
год совет РАПО планирует 
сократить посевы зерновых 
на 1,3 тысячи гектаров. Но 
закономерен вопрос: оку
пится ли это урожайно
стью? Не лучше ли уде
лить больше внимания по
вышению продуктивности 
естественных кормовых 
угодий? В районе почти 
23 тысячи гектаров поймен
ных сенокосов с богатей
шим составом трав. А  с гек
тара этих лугов пока полу
чают мизерную отдачу — 
всего по 2,9 центнера кор
мовых единиц.

В целом по области в 
одиннадцатой пятилетке с 
гектара зернового поля за- ' 
готавливалось 17,6 центне

ра кормовых единиц, когда 
с гектара п^шни—6,7, а с 
гектара сельхозугодий — 
3,7.

В восьмой пятилетке об
ласть производила 512 ты
сяч тонн зерна, в одиннад
цатой получили 456 тысяч 
тонн. Вот в конечном счете 
к чему привело сокращение 
посевных площадей под 
зерновыми культурами.

И на этот год отдельные 
хозяйства запланировали 
себе сокращение посевов 
зерновых. Но областной 
агропромышленный коми
тет принял решение увели
чить 'Нынче зерновое поле 
области на 5.000 гектаров.

Безусловно, рост общест
венного животноводства, по
вышение его продуктивно
сти выдвигает неотложную 
задачу создания прочной 
кормовой базы. Решение 
этой проблемы должно осу
ществляться ие за счет рез
кого сокращения посевов 
зерновых, а за счет повы
шения отдачи кормовых 
угодий, вовлечения в обо
рот новых земель, проведе
ния в больших объемах 
культур7:ехнических работ, 
в особенности на лугах я 
пастбищах.

Н. ОКРУШ Н, 
агроном.
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требуются оперативность и 
квалификация. За здоро
вым дыханием центра сле
дит служба ОТК, и, естест
венно, как и на любом дру
гом предприятии, за брак 
со связистов спрашивают 
строго. Но технические ос
тановки, а тем более аварии 
— явления здесь чрезвы
чайно редкие. За первый 
квартал, например, центр 
«набюллетенйл» лишь на 12 
рублей — такова сумма 
штрафов за малейшие про
махи в работе ОРТПЦ.

В этом году радиотелеви
зионный передЕпощий центр 
отмечает свое тридцатиле
тие. За это время из неболь
шой группы энтузиастов по

литехнического института 
вырос он в современное, от
вечающее всем техническим 
требованиям предприятие.

Сегодня здесь — более 
трехсот человек, рабочие 
места которых разбросаны 
по всей Томской области, и 
число этих мест продолжа
ет возрастать, причем те
перь — в режиме ускоре
ния, заданного X X V II съез
дом партии. В дни работы 
партийного форума коллек
тив центра пересмотрел 
свои социалистические обя-

нов под руководством Н. К. 
Мальцева проявили рацио
нализаторскую инициативу; 
на базе старого передатчика 
создали совершенно новый, 
теперь уже отвечающий 
уровню современных требо
ваний качества и надежно
сти. И этим значительно ус
корили дело.

Не один год возглавляет 
службу связи в Верхнекет- 
оком районе кавалер орде
на «Знак Почета» Ю. Н. 
Ковтанюк.

— Из этого района нет 
ни единой жалобы и даже 
замечания, — отзывается о 
работе белоярцев глешный 
инженер центра Ю. И. Хау- 
стов. — Все проблемы свя
зисты решают  ̂ самостоя
тельно и оперативно, Ков
танюк очень грамотный 
специалист и опытный ру
ководитель.

Высокое качество работы 
отличает службу центра, 
которая Пбслуживает Бак- 
чарский, Чаинский, Кожев- 
никовскищ Тегульдетский, 
Зырянсий районы. Руково
дит ею Л. С. Ломакин.

Связист — профессия 
беспокойная. Поступил сиг
нал о переходе в аварий
ный режим телевизионного

' ;ф  ф  -
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Такая необходимая
с л у ж б а

Связисты шугят; «Ойязь, 
как здоровье, — ее замеча
ют, когда ее нет». Действи
тельно, когда мы вспомина
ем о людях этой профес
сии? Когда отказывает теле
фон, внезапно замолкает 
радио, гаснет голубой эк
ран... Но сегодня повод, ес
тественно, сЬвсем другой. 
Итак, мы в областном ра
диотелевизионном переда
ющем центре, которым бо
лее четверти, века руково
дит Валентин Степанович 
Чирков.

...^Согда переступаешь по
рог рабочих помещений 
центра, невольно сравнива- 
ещь его с сильным, креп
ким организмом. Диагноз 
«здоров» ставится здесь 
ежесекундно.

— Сбой в работе переда
ющих устройств, если длит
ся даже менее пятнадцати 
секунд, уже расценивается 
как брак, — знакомит с ра
ботой цеха его начальник 
В. Г. Белов. — Пятнадцати- 
секуядный — это техниче
ская остановка, ну, а мину
ты — это уже авария.

После этих слов вряд ли 
надо говорить, какие здесь

зательства, решив завер
шить строительство радио
релейной линии второй про
граммы на Кожевниково, 
Мельниково, Кривошеино не 
к началу нового, 1987, года, 
а к празднику Великого Ок
тября.

О ритме ускорения гово
рит и такой факт. Если за 
три десятилетия было про- 
лойсено чуть более тысячи 
километров радиорелейных 
линий, то за X II пятилетку 
прибавится сразу пять
сот да еще предстоит ре
конструировать более трех
сот километров линий.

Намного раньше заплани
рованных сроков — в канун 
X X V II съезда КПСС — по
явилась в строящемся го
роде Кедровом вторая прог
рамма телевидения. Можно 
было и не осложнять себе 
жизнь — никто бы не осу
дил. Но связисты ОРТПЦ 
так не считают. Какое же 
это тогда ускорение?

А  взять двухпрограммное 
вещание в Стрежевом? Ра
бота рассчитана была на 
весь год. Но инженеры про
изводственной лаборатории 
Ю. И. Гладких., А. Е. Бара-

передатчика в Красном Яре.
А  завтра — Первомай. И 
вот уже мчится Слава Чер
тков на ближайший тепло
ход из Томска. Не устра
нить неисправность — зна
чит лишить сотни людей 
возможности увидеть де
монстрацию трудящихся на 
Красной площади, в област
ном центре, лишить празд
ника. Но если за дело взял
ся Чертков — все будет в 
порядке.

Главная гарантия надеж
ной и бесперебойной связи 
— люди, работающие в этой 
сфере. Благодаря их само
отверженному труду гово
рит в вашем доме радио, 
светится экран телевизора и 
звонок телефона просит вас 
снять трубку.

Т. ГУБИНА.

НА СНИШСА*Х: началь
ник лаборатории ОРТПЦ 
кавалер ордена «Знак Поче
та» Н. 1C. Мальцев; началь
ники Стрежевского и Том
ского радиорелейных цехов 
Г. Г. Зубко и В. С. Пятых; 
приемная антенна спзгтнико- 
вой телевизионной яйстемы.

Фото Б. Лисицына. |
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ОТВЕЛИ РОЛЬ... ПАДЧЕРИЦЫ
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—В феврале бюро обкома партии 
обязало профсоюзные организа
ции ускорить создание в трудо
вых коллективах первичных ор
ганизаций Всесоюзного доброволь- 

. ного общества .борьбы за трез- 
" вость. Как это решение выполня

ется? Таков наш первый вопрос 
к Т. И. НОВОСЕЛЬЦЕВОЙ, заме
стителю Председателя областного 
совета Всесоюзного добровольного 
общества борьбы за трезвость.

— В области создано около 1.100 
объединяющих почти двадцать 
шесть тысяч членов первичных 
организаций общества, то есть за 

• три месяца число низовых ячеек 
увеличилось почти в три раза. 
Энергично этой работой занима
ются в производственных, объеди
нениях «Сибкабель», «Контур», на 
заводах режущих инструментов, 
резиновой обуви, мебельном ком
бинате, на предприятиях обкомов 
профсоюзов рабочих машиностро
ения, автотранспорта и шоссей
ных дорог, работников связи. Но 
список этот, пожалуй, тем и кон
чается.

Как, к примеру, идут дела у 
лесников?' Первичные организа
ции общества созданы уже в боль
шинстве из ПО трудовых коллек
тивов. Вроде бы неплохо. Но 
сколько людей они объединяют? 
Увы, единицы. МЕшочисленны так
же первичные организации на не
которых промышленных пред
приятиях Томска, в организаци
ях и учреждениях здравоохране
ния, в вузах, НИИ. К сожалению, 
не отличается активностью моло
дежь, особенно студенты. Так, в 
ТГПИ и ТИАСУРе мало студен
тов среди членов общества. Ilpo- 
изошло это потому, что комсо
мольские организации, кстати, 
соучредители общества, до сих пор 
стоят в стороне. Медленно ширят
ся ряды сторонников трезвости в 
Асиновском, Бакчарском, Молча- 
новском, Шегарском районах.

Сегодня первичным организЕЩИ- 
ям особенно требуются поддержка, 
заинтересованность в их становле
нии. Не секрет: при создании пер
вичных организаций на местах 
немало перегибов. Чтобы -поста
вить благополучную «галочку», 
некоторые руководители собирают 
актив и в приказном тоне назна
чают председателя, остальным 
велят писать заявления о вступ
лении и готовить взносы. Подоб
ный формализм порождает чисто 
символические организации. Та
кие, как в НИИ вакцин и сыво
роток, на Томском авиапредприя
тии, где всего несколько член<ж 
— в основном руководители кол
лективов.

—Требование решительно пере
строить работу по борьбе с пьян
ством и алкоголизмом, за утвер
ждение здорового быта, рассмат
ривать ее как одно из центр£1ль- 
ных направлений всей организа
торской и воспитательной дея
тельности профсоюзов настоятель
но звучит в партийных докумен
тах последнего времени. Однако 
перестройка в работе профкомов, 
чувствуется, идет очень медлен
но...

— К сожалению, это так. Вобл- 
совет нередко звонят люди из раз- 
HBIX оргш5изаций, с предприятий. 
«Что нужно для вступления в об
щество, где можно познакомиться 
с уставом?» — спрашивают они. 
Такие звонки наглядно свидетель
ствуют о том, что первичная орга
низация никак не заявила о се
бе в трудовом коллективе. Подоб
ная безликость — следствие не
внимания со стороны прежде все
го профкомов. Именно от них 
должен исходить импульс в объ
единении трудящихся для борь
бы за трезвый образ жизни, по 
вовлечению бригад, профгрупп в 
движение «Трудовой й обществен

ной дисциплине — гарантию кол
лектива».

Вместо решительности, которая 
непременно должна вылиться в 
практические дела, широкую разъ
яснительную работу, мы еще не
редко встречаемся с пассивным 
ожиданием рекомендаций «свер
ху». Или вместо повседневной ра
боты в коллективе, решения кон
кретных проблем по организации 
досуга у некоторых первичных 
ячеек, как, например, в Академ
городке, только замах, как гово
рится, глобальный. А  в итоге КПД 
у тех и других один — нулевой.

А  вот профком завода резино
вой обуви предпринял верные 
шаги, заслушав на своем заседа
нии отчет председателя первич
ной организсЩии общества, кста
ти, одной из самых многочислен
ных среди томских предприятий. 
Профсоюзный' комитет наметил 
для активистов борьбы за трез
вость широкое поле деятельности: 
создание необходимых условий 
быта и отдыха в общежитиях и 
внедрение безалкогольных тради
ций. И держит эт;у работу под 
своим контролем.

Перестройка в организации сво
бодного времени трудящихся — 
дело очень непростое. Чтобы дать 
определенные ориентиры в этой 
работе, облсовет общества вместе 
с областным советом профсоюзов 
и областным управлением культу
ры разработал программу массо
вых мероприятий для разных ка
тегорий населения. Мы уже про
вели в Доме союзов вечера для 
партийно - хозяйственного акти
ва, активистов борьбы за трез
вость, для учащихся профтехучи
лищ, молодых семей. В планах— 
вечера для шестнадцатилетних по 
случаю вручения паспортов, для 
выпускников средних школ, при
зывников, слет садоводов-любите- 
лей.

— Первый этап в создании об
щества завершается. Цри подведе
нии его итогов становятся видны

С П Р А Ш 1 Л В А М Т Е -
О Т В Е Ч А Е М

— Существует ли еди
ный прейскурант для 
районных и городских 
служб быта на ремонт 
радиотелевизионной ап
паратуры? Какие макси
мальные сроки установ
лены на выполнение ре- 
чонта?

Какие правила обмена 
испорченной аппаратуры 
(гарЕШТийвый срок не 
истек), если в ремонтной 
мастерской не могут уст
ранить дефект?

После какого срока 
пользования тот или 
иной аппарат считается 
устаревшим и службой 
быта не -ремонтируется?

Н. ГАВРИЛЕЦ.
Кри'вошеияокий район.
Отвечает начальник 

областного управления 
бытового обслуживания

населения В. П. Степа
нов;

— Да, единый прейску
рант существует.

М1аксимальные сроки 
ремонта — 14 дней при 
Наличии запасных ча
стей. Что касается- ре
монта аппаратуры в 
период гарантийного сро
ка эксплуатации, то она 
должна быть при нали
чии запасных частей от
ремонтирована в течение 
10—14 дней. Если в тече
ние указанного срока га
рантийный ремонт не

произведен, то аппарат 
подлежит обмену.

Согласно правилам! об
мена промьшлленных то
варов, телевизоры черно- 
белого изображения, маг
нитофоны, радиоприем
ники подлежат обмену, 
если после одного или 
двух. ;ремонтов, связан
ных с заменой вакуум
ных изделий, резисторов, 
конденсаторов и полу
проводников, • эти аппа
раты вновь нуждаются в 
ремонте. Телевизоры 
цветного и.зображения

подлежат обмену в том 
случае, если после двух 
сложных или пяти ре
монтов, связанных с не
исправностью вакуум
ных изделий, полупро
водниковых приборов,
аппарат все же не рабо
тает.

Как правило, аппарат 
сч!ита€тся . устаревшим, 
если срок пользования 
им исчисляется десятью 
и более годами. Ремонт их 
производят при наличии 
запасных частей.

Ч Т О  П О Л О Ж Е Н О  

М И Ч У Р И Н Ц У ?
« К Р У Г Л Ы Й  с т о л »  РЕ ДА КЦ И И

Все ближе мичуринский сезон... И  все больше в 
редакции писем, в которых читатели просят расска
зать о том, как будет развиваться любительское са
доводство. На вопросы читателей отвечают предсе
датель областного совета садоводов Т. В. М А Р К И 
Н А , юрисконсульт облисполкома Г. В. К У З Ь М И Н , 
начальник отдела перевозок объединения «Томскав- 
тотранс» А . Т. П Е ТУН И И .

не только недостатки, но и заслу
живающий внимания опыт...

— «Превратим общежитие в зо
ну трезвости!» — под таким деви
зом работают первичные органи
зации общества манометрового 
завода, объединений «Контур», 
«Сибэлектромотор», ТТУС, юриди
ческого факультета ТГУ.

Заслуживает внимания опыт 
клуба трезвости Тогурского лесо
промышленного комбината. Об
щим решением чЯенов клуба 
установлен двухмесячный канди
датский стаж, здесь серьезно от
носятся к соблюдению устава. 
Так, на одном из заседаний не
давно исключена, передовая ра
ботница комбината: ее поведение 
за свадебным столом шло вразрез 
с требованием устЕша. Поиск ин
тересных форм борьбы за трез
вость активно ведут члены пер
вичной организации общества за
вода резиновой обуви. Они созда
ли свою агитбригаду и готовят 
программу для поездки в под
шефный совхоз, удачно провели 
спортивно-художественный празд
ник в спорткомплексе «Химик» и 
готовятся теперь к новому, орга
низовали «КВН» со своими едино- 
мьииленниками из Томского реч- 
порта. В томской поликлинике 
№ 7 действует клуб «Встреча». На 
экономическом факультете ТГУ 
много внимания уделяют нагляд
ной агитации. В общежитии сра
зу же привлекает внимание стенд, 
где после рейдов вывешиваются 
спецвыпуски, карикатуры с едки
ми подписями.

Члены общества включились 
во Всесоюзный рейд «За эффек
тивный труд и здоровый быт». 
Более чем о ста сорока рейдах 
было рассказано на страницах об
ластных и местных газет, по ра
дио и телевидению. В каждом из 
районов Томска создаем базовые 
организации — учебу активистов 
общества поведем более конкрет
но. Будем добиваться, чтобы опыт 
этот стал достоянием всех.

О. СИМОНЦЕВА.

— Тамара Васильевна, наш
читатель В. Крюнов из Томсна 
пишет: «До сих пор я был
протнвнииом огородных увле
чений. Но пример друзей ока
зался заразительным. Решил 
обзавестись мичуринским уча
стком. Но где его приобрести? 
Насколько я знаю, все масси
вы освоены, в то же время 
слышал, что после выхода в 
свет постановления о развитии 
любительского садоводства и 
огородничества земельный 
надел будет предоставлен Каж
дому, кто пожелает. Так ли 
это?».

Т. В. Маркин»:—В области 
уже какдая третья семья 
имеет земельный участок. 
Более 37 тысяч их нареза
но лишь в пригородах Том
ска. Но в очереди все еще 
более десяти тысяч чело
век. Однако можно с уве
ренностью сказать, что всем 
им будут предоставлены на
делы. Принято решение ис
полкома облЕ1стного Совета 
об отводе земель. Правда, 
хочу предупредить сразу: 
массивы отдаленные. Ведь 
в окрестностях Томска поч
ти всюду — культурная 
пашня. Интенсивно будет 
разрабатываться массив -в 
Межениновке, на 41-м ки
лометре, в Новокускове, а в 
последующем — на 26-м, 
28-м, 31-м километрах в сто
рону станции Тайга. Ко
нечно, далековато... Но ведь 
в других городах мичурин
ский и за 130 километров — 
не самый дальний. ■

— Но есть, видимо, иногда и 
другой путь: покупка участка 
у тех, кто по какой-лиоо при
чине решил отказаться от об
работки земли. Именно об 
этом пишет тов. Бородуля: 
«Поскольку новые земли ' ми
чуринцам предоставляются да
леко, многие «охотятся» за 
уже освоенным участком. Но 
преобрести уже плодоносящий, 
со всеми постройками надел 
непросто. Во-первых, сущест
вуют какие-то формальности 
по поводу того, что участок 
должен продаваться «своим», 
во-вторых, сам процесс купли- 
продажи нередко напоминает 
закулисную сделку: официаль
но участок продается по одной 
цене, а на деле — по другой».

Т. В. Маркина; -— Участок 
действительно продается 
пре5кде всего своим членам 
профсоюза, в соответствии с 
установленной о|чередно- 
стью. Стоимость его опреде
ляется оценочной комис
сией, которая создается из 
представителей администра
ции, профсоюзного комите
та, правления товарищества 
и самого продавца. Сделка 
утверждается на заседании 
профкома. Такова правовая 
сторона дела.

Но почему она часто на
рушается и недовольными 
оказьшаются обе стороны? 
Оценочная комиссия часто 
основывается на инвентари
зационной стоимости, а она 
составляет всего сорок про
центов настоящей цены. 
Оцениваются, как правило, 
лишь материалы и посещки, 
а освоение в расчет не идет. 
А  ведь доставка материалов, 
удобрений очень хлопотна, 
да и к тому же не бесплат
на. Словом, сколько труда 
надо затратить, чтобы сад 
плодоносил и был урожай
ным! А  этот труд, как пра
вило, и не учитывается. 
Кстати сказать, мы разбира
ли немало же1ло6 по поводу 
якобы завышенной цены, и 
что же: при обстоятельном 
расследовании выяснялось, 
что там, где покупатель счи
тал цену непомерно высо

кой, она оказывалась даже 
меньше первоначально ус
тановленной. Поэтому оцен
ка участков должна прохо
дить при участии^квалифи- 
цированных специалистов и 
под обязательным контро
лем профкомов. Только в 
таком случае можно избе
жать недовольства и спеку
ляции. Профком вправе 
принять решение и о прода
же участка «чужому» поку
пателю, если своего не на
ходится, Но в таком случае 
«чужой» должен быть при
нят в члены садоводческого 
кооператива.

— Каких размеров должен 
быть участок? Этим интересу
ются рабочие ГПЗ-5 тт. Лопу
хин, Русаков, Драгун, Киреев, 
Агафонов, Сабанов. Правильно 
ли поступают в тех кооператИ'  ̂
вах, где наделы более шести 
соток обрезают, хотя сами ко
оперативы создавались два, а 
то и три десятка лет и земля 
тогда выделялась праитичесни 
в неограниченных размерах?

X. В. Маркина:—На первую 
часть вопроса могу ответить 
так: исполком областного 
Совета принял решение — 
размер мичуринского наде
ла не должен превышать 
шести соток на семью.

Г. В. Кузьмин:—iB отноше
нии тех кооперативов, кото
рые создавались с 1966 по 
1977 годы, действует поста
новление Совета Министров 
РСФОР от 18 марта 1966 
года «О коллективном са
доводстве рабочих и слу
жащих в РСФСР». В нем 
предусматривалось. «...отво
дить предприятиям, учреж
дениям и организациям зе
мельные участки из расчета 
600 квадратных метров, а в 
районах Сибири и Дальнего 
Востока — до 800 метров»,

— Каждый, кто работает на
мичуринском участие, знает, 
что работать «там приходится 
засучив рунава. В прямом 
смысле работа грязная. В 
связи с этим многие читатели 
ставят вопрос о том, кому 
вред от бани на садовом уча
стие. Почему их не разреша
ют строить, а тем более требу
ют сносить? В частности, об 
этом пишет т. Пнвненко из 
Томска: «Кому не нравится,
что люди моются всей окру
гой, «упают ребятишек, имеют 
возможность на участке пости
рать? Ведь часто это единст
венный выход из положения. 
Например, у нас, по Иркутско
му тракту, как правило, летом 
отключают не только горячую, 
но и холодную воду. А попро
буйте в эго время попасть в 
городскую баню.... Думаю, 
саннщии надо применять лишь 
к тем, кто, забыв о чувстве 
меры и пользуясь недозволен
ными средствами, выстраива
ет себе хоромы. А кто строит 
скромные баньки на честно 
заработанные деньги из при- 
обре1енных через торговую 
сеть материалов, должен полу
чать поддержку».

Г. В. Кузьмин:—К сожале
нию, ни в одном правитель
ственном документе, касаю
щемся развития СЕ1доводства 
и огородничества, не идет 
речи о банях. Оговаривается 
лишь вопрос о душе. Напри
мер, в последнем постанов
лении Совета Министров 
СССР 1984 года об органи
зации коллективного садо
водства и огородничества 
сказано, что на земельных 
участках, помимо садовых 
домиков, могут возводиться 
душ и туалет. Правда, уточ
нения, каким душ должен 
быть — теплым или холод
ным, нет. Вот о верандах 
говорится четко: они долж
ны быть неотапливаемыми. 
Сейчас разрабатывается но
вый садоводческий устав, и,

возможно, коррективы на 
этот счет будут внесены.

— Как будет решаться тран
спортная проблема? Этот во
прос также интересует наших 
читателей. «Могу с уверенно
стью сказать, что большинст
во мичуринцев — безлошадны,
— |Пишет Н. И. Бурнов. — А 
на 102-й километр добраться 
можно лишь электричкой, да 
и то если утром уехал, то уже 
в три часа надо возвращаться.
А 'Почему бы не пустить вер
тушку «Жилмассив — свино
комплекс»?».

Т. В. Маркина;—Об этом, 
кстати, просят многие ми
чуринцы. Хорошо бы сде
лать укороченный автобус
ный маршрут «Жилмассив- 
свинокомплекс», «Томск — 
Межениновка», а в сторону 
Степановки продлить марш
рут на одну остановку.

А. X. Петунии:—Укорочен
ные маршруты — наиболее 
приемлемый выход из поло
жения. Их мы открываем в 
начале сезона немало, но, к 
сожалению, из-за того, что 
транспорт в массовом по
рядке отвлекается на сель
хозработы, вынуждены от- 
.менять. Есть и другая при
чина—иеобустроенность до
рог. По этой причине не мо
жем открыть маршрут до 
Межениновки, хотя в мас
сиве осваиваются земли 
коллективами управления 
«Химстрой, речпорта и они 
могли бы взять на себя за
боту о проезде. Только по
тому, что некому обустроить 
несколько километров за , 
пределами Степановки, не 
можем продлить и этот 
маршрут.

— Какие все же допблни- 
тельные маршруты будут от
крыты?

А. X. Петунии: — «Томск 
— керамик», «Жилмассив — 
свинокомплекс».

X. В. Маркина; — Хотела 
бы оказать, что в коллекти
вах должны активнее ис
пользовать свой, ведомст
венный, транспорт для пере
возки мичуринцев. Ведь те
перь это не только р£1зре- 
шено по согласованию с 
профсоюзами, но и может 
стать доходной статьей 
предприятиям по оказанию 
бытовых услуг трудящимся. 
Что же касается электриче- 
‘ ского транспорта, то распи
сание его работы пока не 
утверждено. Могу лишь под
твердить, что Томский гор
исполком направил в под
отдел Кемеровской железной 
дороги письмо с изложени-' 
ем всех требований садово
дов и в ответ получено со
гласие удовлетворить их на
иболее полно.

— И последний вопрос свя
зан с приобретением семян и 
рассады. «Как подумаешь, что 
опять стоять в очереди и не 
достанется, так сразу портит
ся настроение», — пишет тов. 
Артюхова.

X. В. Маркина; — Се
мена, как известно, реали
зуются у нас через мага
зин «Сортсемовощ», а то, 
что получаем через област
ной совет садоводов, направ
ляем в коллективы. Больше 
нареканий на рассаду поми
доров и огурцов. Ее дейст
вительно не хватает. В этом 
году заключен договор с 
овощеводческими хозяйства
ми на выращивание боль
шего количества рассады, 
чем в прошлом готу. Но, ' 
чтобы ее хватало Bt^i, нещо, 
чтобы активнее подключи
лись к этому учхоз сельхоз
техникума, Томский ботани
ческий сад, станция юных 
натуралистов. Мог бы вне
сти свой вклад и сортоуча
сток, обеспечив томичей ка
чественными семенами кар
тофеля.

Беседу вела
Н. ГУВСКАЯ.

К у р с о м  и н т е н с и ф и к а ц и и

I БЫ В грузчики ПОШЕЛ
Хотя погрузка-выгруз

ка в объединении «Пенз- 
снабсбыт» з а н и м а е т  
главное место, здесь пе
рестали употреблять сло
во «грузчик». А  в трудо
вых книжках вместо не
го стали . писать: «меха
низатор». Тяжелый руч
ной труд исключен пос
ле реконструкции скла
дов, модернизации меха
низмов, совершенствова
ния технологии.

Еще несколько лет 
назад сюда присылали 
людей, по каким-то при
чинам не получивших об
разования или «списан
ных» с других предприя
тий за серьезные нарзчпе-
НИЯ трудовой ДИСЦИПЛИНЫ!;
и пьянство. А  молодежь, . 
окончившую школу, сов
сем не привлекала хотя 
и хорошо оплачиваемая, 
но абсолютно непрести
жная работа.

Пришедшие в объеди
нение новые руководите
ли, инженеры разработа
ли план усовершенство
вания складских пред
приятий. Одним из пер
вых шагов было созда
ние центра обучения

грузчиков механизатор
ским профессиям. От
командировали курсан
тов на различные пред
приятия Пензы, зшеб- 
ные комбинаты, которые 
имели современные клас
сы, лаборатории, опыт
ных преподавателей. Ов
ладевать специальностя
ми механизаторов вызва
лось немало молодых 
людей.

Одновременно шла ре
конструкция предория- 
тий материально - тех
нического снабжения. В 
том, что сейчас здесь во 
всех подразделениях на
чал действовать механи
зированный конвейер 
«вагон—место, хранения», 
заслуга не только Гос
снаба СССР, но и мест
ных заводов, фабрик, 
проектировщиков, ока
завших помощь своим 
партнерам и техникой, и 
людьми. Немало рацио
нализаторских предло
жений самих рабочих и 
служащих объединения 
было внедрено в произ
водство.

— В результате това

рооборот окладов, — рас
сказывает главный ин
женер «Пензснабсбыта» 
Г. Бабаев, — возрос в 
полтора с лишним раза. 
Причем весь прирост 
достигнут только за счет 
1модернизации существу
ющих складских пред
приятий. Это позволило 
нам совершенствовать 
хозяйственные связи, 
улучшать сбалансирован
ность объемов производ
ства с материально-тех- ' 
ническими ресурсами, 
укреплять дищиплину 
поставок продукции, эф
фективнее содействовать 
строгому соб;йодению до
говорных обязательств 
между промышленными 
предприятиями, стройка
ми различных отраслей 
народного хозяйства. Не 
менее важно и создание 
дружного'" молодежного 
коллектива, который спо
собен и в дальнейшем 
решать серьезные зада
чи ускоренного развития 
и совершенс(гаования на
ших производств.

И, БОДРОВ,
Корр: ТАСС.

Пенза.
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М Е Щ И Н  Н Ш И Х  Щ Н
Заметки . о  творчестве томских композиторов

Советские работники ис
кусства живут в эти дни, 
как и все советские люди, 
под знаком X X V II съезда 
КПСС. Высший совет ком- 
.мунистов страны высоко 
оценил роль литературы и 
искусства в нашей жизни, 
место художника в общем 
строю. «Нравственное здо
ровье 'общества, — говорит
ся в Политическом докладе 
ЦК КПСС съезду, — духов
ный климат, в котором жи
вут люди, в немалой степе
ни определяются состояни
ем литературы и искусства». 
Бее мы, кто причастен к 
миру музыки, вправе гор
диться тем почетным ме
стом, которое занимает му- 
зьжа в жизни наших совре
менников. Но это определя
ет и те высокие критерии, с 
которыми следует подхо
дить к нашей работе, к на
шей творческой деятельно
сти.

Как же BbnnaflHT с .точки 
зрения этих требований тот. 
отряд музыкантов — про
фессиональных и самодея
тельных’ композиторов, — 
который живет и творит в 
нашей области?

Томская секция компози
торов существует уже боль
ше трех десятилетий. У  нас 
есть что записать в свой 
актив. Томичами созданы 
камерные и симфонические 
произведения, музыка к 
драматическим спектаклям 
и, конечно, песни — в этом 
.массовом, самом любимом 
народом жанре активно ра
ботают многие музыканты. 
Достаточно назвать имена 
недавно ушедшего от нас 
В. Лавриненко, С. Короле
ва, Н. Овчинникова, Г. Чер
ненького и других авторов, 
чья деятельность плодотвор
но ра^ивается именно в 
жанре песни. Ими и други
ми томскими авторами в

пятидесятых — семидеся
тых годах создано немало 
отличных, не стареющих со 
временем песен — таких, 
как «К  северу от Томска» 
В. Лавриненко, «Универси
тетская роща» С. Королева, 
«Серебристый город на То
ми» Г. Черненького и дру
гие. Песни В. Ф. Лавринен
ко давно уже вышли за 
рамки региона и широко 
поются видными професси
ональными коллективами 
страны.

Список томичей, работаю
щих в :geceHHOM жанре, за 
последнее время пополнил
ся новыми именами. Посто
янно и успешно работает в 
жанре патриотической пес
ни В. Забываев. Увлеченно 
сочиняет песни Т. Арищин, 
работая с ансамблем «Рос- 
сияночка». Активно творит
A. Трофимчук. В самое пос
леднее время в нашу сек
цию пришло пополнение в 
лице артиста симфониче
ского оркестра В. Третья- 
чеяко, успешно создающего 
скрипичные произведения, 
выступающего и в других 
жанрах. Флейтист оркестра
B. Русаков выступает в рус
ле жанра джазовой импро
визации. В секции сущест
вует постоянно действую
щий семинар, крепнет твор
чество его слушателей — 
таких, как О. Кочаяко,
А. Кириллов и другие.

Члены нашей композитор
ской секции нередко встре
чаются со слушателями.
Только с начала этого года
состоялись наши концерты 
в зале Дома союзов, на ле
сопромышленном комбина
те, а также в рамках Все
союзной недели «Музыка и 
дети». Частые гости у жи
вотноводов области С. Коро
лев и его постоянный парт
нер по выступлениям актер 
облдрамтеатра В. Семенов.

ш

Ш

ВЕСНА В ЛАГЕРНОМ САДУ.
Фото Ю. Чурсина.

(Фотошкола «Красного знамени»).

СМЕНА ЧЕМПИОНОВ
По восемь мужских и 

женских команд вели борь
бу за чемпионские титулы 
в первенствах Томска по 
поле^олу. С первых же 
встреч развернулось упор
ное соперничество. Против 
прошлогодних победителей 
все участники сражались 
отчаянно и не раз добива
лись успеха. Неудачи по
стигли, к примеру, силь
ные коллективы «Строи
теля» и ТГУ. Уверенно и 
мощно сыграла в турнире 
первая команда политех
нического института (тре

нер К. Шаминов), занявшая 
первое место в женских со
ревнованиях.

У  мужчин чемпионом ста
ла волейбольная дружина 
электрошамиового завода 
(тренер Ю. Маджар). Про
шлогодние чемпионы — во- 
.пейболисты ТГУ — лишь на 
пятой позиции.

» ♦ ♦
Вчера в Томске начался 

очередной тур Кубка СССР 
по волейболу среди жен
ских команд Сибири и 
Дальнего Востока. Честь 
нашей области защищают 
волейболистки «Медика». 
Итры проходят в спортзале 
электролампового завода.

И. ПАВЧЕНКО.

Б Ю Р О  П О Г О Д Ы

С О О Б Щ А Е Т
Телевидение

СРЕДА, 7 мая 
ДЕ№  РАДИО 

ПРАЗДНИК. РАБОТНИКОВ

Сегодня по области — об
лачная погода с проясне
ниями, временами слабые 
осадки, ветер северный с 
переходом на западный, 9— 
14 метров в секунду, места
ми 15—20 метров в секунду, 
температура 2—7 градусов 
тепла, по северу 0—5 моро
за, в Томске 2—4 градуса 
тепла.

8—9 мая — облачная по
года с прояснениями, места
ми осадки, преимуществен
но в виде снега, ветер за
падный, 7—12 метров в се
кунду, температура ночью 
1—6 градусов мороза, днем 
о—5 тепла, по северу 0 — 5 
градусов мороза.

ВСЕХ о т р а с л е й  с в я зи  
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.45 —

«Клуб путешественников». 9.45 
— «Мужские тревоги». 1-я се
рия. 11.10 — Новости.

С 11.15 до 14.30 — перерыв.
14.30 — Новости. 14.50 —

«Коммунисты 80-х». Докумен
тальные телефильмы. 15.40 — 
«Симфонические миниатюры». 
16.05 — «Шестнадцатилетние». 
2-я серия. 17.10 — «Песня ос
тается с человеком». «Журав
ли». 18.10 — Велогонка Мира. 
Передача из Киева. 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.00 — 
«Главная профессия мирного 
атома». 19.30 — «В гостях у 
Краснознаменного им. Алек
сандрова ансамбля песни и 
пляски Советской Армии». 
21.00 — «Время». 21.30 —
«Внимание: программа в эфи
ре...» 22.15 — «Солдаты Орло
вы». Премьера документаль
ного фильма. 22.45 — «Сего-

В мае должен состояться 
наш отчетный концерт, в 
котором будут широко 
представлены все жанры 
музыкального творчества 
томичей. Нередко звучит 
музыка, родившаяся в Том
ске, в передачах областного 
радио и телевидения. По 
Центральному телевидению 
■звучала музыка В. Забывае- 
ва, Г. Черненького, а музы
ке В. Лавриненко ЦТ посвя
тило недавно специальную 
пере7̂;ачу.

И все-таки уровень на
шего общения со слушате
лями не может нас сейчас 
удовлетворить. Мы еще сла
бо принимаем участие в 
том важном процессе, кото
рый первый секретарь прав
ления Союза композиторов 
СССР Т. Н. Хренников на
звал недавно на съезде ком
позиторов «освоением му
зыкальной целины», имея в 
виду именно Сибирь и Даль
ний Восток. Нам необходи
мо чаще встречаться со слу
шателями, настойчиво ис
кать для этого возможно
сти, стремиться принимать 
активное участие в форми- 
:Ровании художественных 
вкусов массовой аудитории. 
Ведь не секрет, это особен
но относится к молодежной 
аудитории, что в этом деле 
далеко не все обстоит благо
получно. Что на концертную 
эстраду проникают подчас 
сочинения, отмеченные не
взыскательностью вкуса, а 
йнсигда и идейной незрело
стью. Мы можем активнее, 
чем делаем это пока что, 
прот и в о с т о я т ь  насту
пающему потоку серости, 
примитива, а иногда и яв
ной несостоятельности. То
мичи в своем музыкальном 
творчестве опираются на 
четкие идейные ориентиры, 
и, безусловно, их музыка

может и должна сыграть 
большую роль в борьбе с 
произведениями, чуждыми 
нам по духу и форме.

Есть, конечно, и ряд об
стоятельств, прямо не зави
сящих от нас. За тридцать 
лет работы нашей секции 
были изданы только два 
сборника песен В. Лаври
ненко, произведения других 
авторов практически не из
давались. Хочется надеять
ся, что, наконец, увидит 
свет давно запланирован
ный сборник песен томских 
авторов, материалы для ко
торого давно подобраны. 
Они заслужили авторитет
ное одобрение заслуженного 
деятеля искусств РСФСР, 
профессора Новосибирской 
консерватории композитора 
Г. Н. Иванова. Одобрены и 
тексты песен. Томские -му
зыканты не должны с за
вистью смотреть на компо
зиторов соседних сибирских 
областей, где подобные 
сборники выходят чуть ли 
не ежегодно, тем более что 
сейчас, с cosfliaHHeM област
ного книжного издательства, 
возможности для вьшуска 
музыкальных сборников 
значительно расширились.

Внимательное и доброже
лательное отношение, про
явленное съездом партии к 
деятельности работников 
литературы и искусства, за
ставляет нас отнестись к 
нашей работе с еще боль
шей требовательностью. В 
нашей секции должен ук
репиться дух нелицеприят
ной дискуссии, продикто
ванный стремлением помочь 
друг другу, подтолкнуть на 
создание произведений, до
стойных нашего времени и 
наших замечательных со
временников.

К. ЛАКИН,
член Союза композито

ров СССР.

К И Н О З К Р А Н  М А Я
По традиции, в мае про

ходит тематический показ 
кинофильмов, посвященный 
празднику Победы. На эк
ранах Томска и нынче со
стоятся премьеры новых ху
дожественных фильмов, по
священных великому под
вигу советского народа.

Одна из премьерных лент
— «Подвиг Одессы» (Одес
ская киностудия), названа 
автором сценария и поста
новщиком Вл. Стрелковым 
народной драмой. В карти
не более двухсот персона
жей. И в образе каждого 
солдата, моряка, доброволь
ца, военачальника, мирного 
жителя — реально сущест
вовавший прототип. Актеры 
—Наталья Гундарева, Игорь 
Скляр, Борислав Брондуков, 
Роман Громадский и другие
— правдиво воссоздали об
разы героических защитни
ков Одессы.

...Летом 1941 года все они 
уходили добровольцами на 
фронт. Вшестером — два 
брата и их юные сыновья 
и племянники. Долог был 
путь от армянского горного, 
села до рейхстага. Военная 
судьба шести армянских 
добровольцев легла в основу 
картины «Куда идешь, сол
дат?» («Арменфильм»).

Внимание томичей, безу
словно, привлечет и работа 
Алексея Германа «Провер
ка на дорогах» («Лен- 
фильм»), созданная по мо
тивам военной прозы Юрия 
Германа. В основе ленты i— 
драматический эпизод из 
жизни партизанского отря
да. В фильме Снялись по
пулярные актеры: Ролан
Быков, Владимир Заман- 
ский, Анатолий Солоницын. 
«Я любил вас больше жиз
ни» — еще одна страница 
художественной кинолетопи
си Великой Отечественной. 
Азербайджанские кинемато
графисты рассказывают в 
ней о подвиге Героя Совет
ского Союза генерала тацко- 
вых войск Ази Асланова.

На первый взгляд, время 
действия фильма «Одиноч
ное плавание» («Мосфильм»)

далеко от военных лет. Но 
картину не случайно вклю
чили в программу, показа 
под девизом «Дню Победы 
посвящается». Она напоми
нает о том, как хрупок в 
наши дни мир, завоеванный 
дорогой ценой, как остро 
ощутима сегодня yipoaa но
вой войны.

В мае томичи увидят так
же лирическую кинокоме
дию о работниках парик
махерской «Салон красоты» 
(«Мосфильм)», поставленную 
режиссером А. Панкрато
вым-Черным. В «новой рабо
те режиссера снялись по
пулярные актеры Татьяна 
Васильева, Георгий Бурков, 
Наталья Крачковокая.

...Встревожен Лондон кон
ца прошлого века. Некий 
Хайд по ночам совершает 
бессмысленные жестокие 
преступления. Случайно об
наруживается странная 
связь между ночным убий
цей и респектабельным док- 
тором-аристократом... Тако
ва завязка нового фильма 
«Странная история доктора 
Джекила и мистера Хайда», 
созданного на «Мосфильме» 
по одноименной повести 
Р. Л, Стивенсона. В главной 
роли этой увлекательной 
ленты снялся наш земляк— 
известный актер театра и 
кино Иннокентий Смокту
новский.

Необычностью жизненных 
ситуаций, неординарностью 
характера главного героя 
привлекает новая картина 
«Я ей нравлюсь» («Таджик- 
фильм»).

Новинки зарубежного ки
но в мае будут представле
ны чехословацкой киноко
медией «Остались только 
слезы», мелодрамами «Оши
бка молодости» (Югославия) 
и «Жертва обмана» (Индия). 
Юные томичи смогут по
смотреть болгарскую кино- 
сказку «Ян Бибиян», при
ключенческий фильм «По 
следам Бартэка» (Польша) 
и забавную кинокомедию 
«Маленькие проказники» 
(Дания).

Г. ГАЛАНОВА.

дня в мире». 23.00 — Футбол. 
Товарищеская встреча. Сбор
ная СССР — сборная Финлян
дии. В перерыве (23.45) и по 
окончании (00.45) — Велогон
ка Мира. Передача из Киева.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Жизнь прожить... 
не поле перейти...» Докумен
тальный фильм. 8.35, 9.35 — 
«География». 7-й класс. 9,05, 
13.30 — «Английский язык». 
10.05 — И. С. Тургенев. «Бе- 
жин луг». 10.35, 11.40 — «Об
щая биология». 9-й класс. 12.10
— «В нашем клубе». Научно- 
популярный фильм. 12.30 — 
«Физика». 8-й класс. 13.00 — 
«Песни военных лет». 14.00 — 
«М. А. Шолохов. Страницы 
жизни и творчества». 15.00 — 
Новости.

С 15.05 до 17.30 — перерыв. 
•  ТОМСК

17.30 — «И будет прекрас-, 
ным дело...» Встреча с худож
ником М. Ф. Горбатенко. 

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Кинопрограмма. 19.00

— «День области». 19.15 —

«Накануне сева». 19.35 — «При
рода и мы».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Звучат гусли». Иг
рает артист Москонцерта 
Ю. Евтушенко. 20.50 — Кино- 
нсурнал.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 — 

«...А зори здесь тихие». Худо
жественный фильм. 1-я серия, 
23.05 — Д. Шостакович. Камер
ная симфония «Памяти жертв 
фашизма».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 —
«Особый счет». Документаль
ный фильм. 18.25 — А. Родио
нова. «Институт бабушек». Те
леспектакль. 19.30 — «Динас
тия Дуровых». Документаль
ный фильм. 20.00 — «Спокой
ной ночи,’ малыши!» 20,15 — 
«Это вы можете».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В т е а т р а х
ДРАМЫ

7 мая. «А днем он ни на 
что Не жаловался...» — 19.

К и н о

в  КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

7 мая. «Одиночное плава
ние» — 9, 10-50, 12-40, 14-30,

16- 20, 18-20, 20-10, 21-50.
имени М. ГОРЬКОГО 

7 мая. «Жди меня» — 9,
10-50, 12-40, 14-30. 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «Приступить к лик
видации» (две серии) — 8-30, 
111, 13-30, 16, 18-30, 21. Кино
вечер «Этот День Победы» — 
18-10.

«ОКТЯБРЬ»
7 мая. «Битва за Москву»

(фильм 1-й — «Агрессия», две 
серии) — 9. 18, 21. «Медный 
ангел» — 12-10, 14, 16. «Жди 
меня» — 8-40, 12-10, 14, 16-10,
17- 50, 19-40, 21-30. «Господин
гимназист» — 10-30.

«ПИОНЕР»
7 мая. «Арабела — дочь пи

рата» — 9. 10-40, 12-20, 14,
15- 40. «Самая обаятельная и 
привлекательная» — 17-20, 19. 
21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
7 мая. «Пароль знали двое»

-- 9, 10-40, 12-20, 14, 16. 17-40, 
19-20, 21. «Встретимся в "мет
ро» (две серии) — 9, 11-30.
16- 30, 19, 21-20. Торжествен
ный сеанс «Великий подвиг»— 
14-30.

«СИБИРЯК»
7 мая. «Орленок» — 9-20. 

«Вокзал для двоих» (две се

рии) — 11, 13-30, 16, 18-30, 21. 
«АВАНГАРД»

7 мая. «Голубой рай» — 17.
19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

7 мая. «Отель «У погибшего 
альпиниста» — 17-20, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
7 мая. «Двойной капнан»

(две серии) — 17, 19-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
7 мая. «Фронт за линией 

фронта» — 18, 21.
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«Ракета» Кривошеино 7-.00 10-20 Красный Яр 1-й. 6-й, 7-й дни недели 11-15 15-00

«Ракета» •
Кривошеино 10-00 13-20

41-й бакен 
Никольское 
Красный Яр ежедневно 14-20 17-00

«Ракета» Кривошеиио 17-30 20-55
41-й бакен 
Никольское 
Красный Яр ежедневно 7-00 10-40

«Ракета»
«Ракета»
«Ракета»
«Заря»

■ Красный Яр 
Красный Яр 
Красный Яр 
Половинка

11-40
16-20
19-00
6-30

13-30
,18-10
20-50
9-05

41-й бакен 
Никольское

Белобородово

ежедневно 
ежедневно 
ежедневно 
6-й, 7-й дни недели

14-15
18л15
7-00
9-401

1В40
20-10
8-55

12-40

«Заря» Козюлино 10-20 13п10

Орловка
Козюлино
Брагине
Белобородово
Чернильщиково
Самусь .
Моряковка
Орловка
Н. Иштан

ежедневно 13-15 16-00

«Заря» Козюлино 20-15 22-15 Белобородово
Чернильщиково
Самусь
Орловка

ежедневно 7-00 9-30

/
«Заря» Половинка 14-00 16-40 Белобородово

Самусь
Орловка
Козюлино
Брагино

16-50 19-50

«Заря» Моряковка 19-30 21-40 Белобородово 
Самусь 
Орловка 
Козюлино 
Н. Иштан

ежедневно

«Заря»
«Заря»

Моряковка
Моряковка

16-00
16-30

'17-55
18-15

Самусь
Самусь

6-й, 7-й дни (Недели 
ежедневно

18-00 19-30
«Заря» Орловка 12-30 14-55 Самусь

Моряковка
15-00 16-45

«Заря» Красный Яр 7-00 10-25 Белобородово
Самусь
Моряковка
Н.' Иштан
Козюлино
Игловск
Салтанаково

1-й, 2-й, 4-й дни недели 11-25 15-10

«Заря» Жукове 7-00 12-40 Белобородово
Орловка
Козюлино

3-й, 5-й, 6-й, 7-й- дни 
недели

12-45 19-00

«Заря»
Отправление 
из Белобородова

Красный Яр 7-40 9-40

Игловск
Салтанаково
Красный Яр
41-й бакен
Никольское
Кипрюшка
Тугулино
Вылино
Баранове
Кривошенно

Игловск
Салтанаково

6-й, 7-й дни недели 10-20 13-40

ВНИМАНИЮ ^РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИЙ И 
ОРГАНИЗАЦИЙ, ДИРЕКТОРОВ СОВХОЗОВ, ПРЕДСЕ
ДАТЕЛЕЙ КОЛХОЗОВ, ВСЕХ ГРАЖДАН ОБЛАСТИ!

В г. Томске и районах области с наступлением весны 
участились пожары от неосторожного обращения и дет
ской шалости с огнем. Во избежание подобных елз^чаев 
отдел пожарной охраны напоминает: 

необходимо провести тщательную очистку территорий 
предприятий, организаций, учреждений, животноводче
ских помещений, а также территории усадеб, жилых до
мов от скопившихся отходов производства, сгораемого 
мусора; упорядочить хранение лесоматериалов, горючих 
и легковоспламеняющихся жидкостей на территории 
промьпиленных объектов, в совхозах и колхозах в соот
ветствии с правилами пожарной безопасности;

привести в боевую готовность имеющиеся средства по
жаротушения и оборудовать для целей тушения пожа
ров бензовозы и другую сельскохозяйственную технику;

обеспечить надежной связью .все производственные по
мещения, общественные здания, колхозы и совхозы, а 
такж° установить в населенных пунктах на территори
ях общественных построек звуковые сигналы для опо- 
вешения наСелек.мя о пожаре;

раскрепить надворный инвентарь среди жителей на
селенных пунктов; всю пожарную технику привести в 
исправное состояние, закрепить ее за ответственными 
лицами и организовать круглосуточное дежурство;

ко всем искусственным и естественным водоисточни
кам сделать подъезды для забооа воды пожарной тех
никой; неисправные пожаргные водоемы отремонтировать 
и запо.7Гнить водой;

привести в порядок электропроводку и электрооборудо
вание. особенно наружных электросетей, на предприяти
ях лесной и леревообоабатываюптей поомьппленности.

КАТЕГОРИЧЕСКИ ЗАПРЕЩАЕТСЯ: 
разводить костры, пускать палы вблизи животноводче

ских и производственных построек, а также на усадьбах 
жилых домов и в лесных массивах;

применять при посещении кладовых и сараев откры
тый огонь;

поручать топку печей малолетним детям и оставлять 
их одних без присмотра;

оставлять входы в подвальные и чердачные помеще
ния открытыми.

Томское областное добровольное 
пожарное общество.

Отдел пожарной охраны УВД 
Томского облисполкома.

Томский институт автоматизированных систем управ
ления и радиоэлектроники ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на 
замещение вакантных должностей: 

профессоров (доцентов), заведующих кафедрами по
литэкономии, физики;

доцентов кафедр >— радиоприемных и усилительных 
устройств, автоматизированных систем управления, фи
зики, теоретических основ электротехники;

старших преподавателей кафедр — систем автомати
зированного проектирования, начертательной геометрии 
и черчения. Технологии радиоэлектронной аппаратуры, 
технической механики, Автоматизированных систем уп
равления;

ассистентов «афедр — высшей математики, оптималь
ных и адаптивных систем управления;

старшего научного сотрудника по научно-исследойа- 
тельскому ректору кафедры информационно-измери
тельной техники. ,

Срок конкурса — месяц со дня опубликования объяв
ления в газете.

Документы на конкурс направлять на имя ректора 
института по адресу: 634050, Томск, пр. Ленина, 40.

Томский медицинский институт ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС для поступления в очнзчо аспирантуру по спе
циальностям: внутренние болезни, биофизика, биохимия, 
микробиология, эмбриология и гистология, физиология 
человека .и (животных, акушерство и гинекология, гигие
на, .педиатрия, инфекционные болезни (детские), пато
логическая физиология, психиатрия (наркология), хи
рургия, детская хирургия, клиническая фармакология, 
пульмонология, технология лекарств и ОФД, фармхимия 
и фармакогнозия;

в заочную (по специальностям: биохимия, физиология 
человека и животных.

Срок конкурса — две недели со дня опубликования 
в ггизете.

Документы: заявление, личный листок по учету кад
ров, характеристику, автобиографию, копию диплома — 
направлять в научную часть института по адресу: 
г. Томск, Московский тракт, 2.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ!
Учебно - курсовой комбинат .объединения «Томскавто- 

транс» д№одит до сведения, что начало обучения в 
группах планируется:

на категорию «ВС» — с 1 августа, с 1 сентяб
ря, с 1 октября, с 1 декабря.

Срок обучения — 5 месяцев, стоимость — 308 руб.;
на категорию «В С », (без отрыва от производства) — с 

1 августа, с 1 сентября, с 1 октября, с 3 ноября, с 1 де
кабря.

Срок обучения — 6 месяцев, стоимость — 308 руб.;
переподготовка с категории «ВС» на категорию «Д» 

,(1 месяц) — с 1-го числа каждого месяца. Стоимость 
обучения — 105 руб.;

переподготовка с категории «ВС» на категорию «Е» 
(1 месяц) — с 1-го числа каждого месяца. Стоимость 
обучения'— 30 руб.

Обучение проводится за счет организаций, предприя
тий, колхозов, совхозов и за личный счет граждан.

Здесь же требуются: старший бухгалтер, счетовод-кас
сир, преподаватели автодела, мастера производственного 
обучения.

Обращаться: г. Томок, ул. Пролетарская, 52. Тел. 
3-86-02, 3-81-34.

23 мая 1986 года СПТУ-6 
(связи) отмечает 55-летие со 
дня основания училища.

Управление связи просит 
бьшших выпускников учи- / 
лища принять участие в ве-’ 
чере встречи, который со
стоится 23 мая, в 15 час. 
30 мин, в концертном зале 
облсовпрофа по адресу; пр. 
Ленина, 55.

Согласно решению Том
ского горисполкома, управ
ление капитального • строи
тельства горисполкома при
ступает к строительству 
микрорайона Солнечный по 
Иркутскому тракту.

Повторно укс гориспол
кома доводит до сведения 
владельцев самовольно воз
веденных мичуринских са
дов на южном склоне по 
Иркутскому тракту, что до 
10 мая 1986 г. необходима 
убрать все постройки. В 
противном случае снос ми
чуринских участков будет 
проводиться в принуди
тельном порядке.

Родные и близкие глубо
ко скорбят в связи со ско
ропостижной кончиной ма
тери, сестры и бабушки 

СТАРЫХ
Евдокии Андреевны.

Дирекция, партийная и 
профсоюзная организации 
НИИ прикладной математи
ки и механики при ТГУ 
выражают глубокое собо
лезнование научному со
труднику И. А. Пучковой в 
связи со смертью матери

пучковой
Нины Евстафьевны,

ветерана труда, члена КПСС 
с 1941 года.

Коллектив Томской обла
стной станции защиты рас
тений выражает глубокое 
соболезнование родным и 
близким по поводу смерти 
ветерана труда, члена 
КПСС

пучковой
Нины Евстафьевны.
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